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Под руководством и с помбіцьТвгЦК ВКП(б) и Союзного правительства 
партийные организации Грузии в короткий срок ликвидировали последствия войны 
в сельском хозяйстве и добились серьезных успехов в борьбе за дальнейш ее 
укрепление колхозов и повыш ение урожайности.

Своей неустанной и самоотверженной работой они закрепят эт^ успехи 
и обеспечат новый под‘ем всех отраслей многообразного сельского хозяйства 
Грузии.

О ЗАДАЧАХ ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ГРУЗИИ 
В ОБЛАСТИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА НА 1948 год

Доклад тов. К. Чарквиани на Пленуме ЦК КП(б) Грузии
Товарищи!
Истекший 1947 год прошел в обстановке напряженной 

борьбы советского народа за ликвидацию в сельском хозяй
стве последствий войны, усугубленных беспримерной засу
хой 1946 года, за быстрый под’ем сельскохозяйственного 
производства.

В основу всей работы большевистской партии по руко
водству сельским хозяйством легло историческое постанов
ление состоявшегося в феврале 1947 года Пленума ЦК на
шей партии.

Весь советский народ и, в первую очередь, колхозное 
крестьянство, рабочие совхозов и машинно-тракторных стан- 
пий, специалисты сельского хозяйства, восприняли это по
становление как боевую программу действий.

По всей стране развернулось великое всенародное дви
жение за лучшую организацию работы в области сельского 
хозяйства, за высокий урожай, нашедшее свое выражение 
в многочисленных обращениях к вождю советского народа 
—  товарищу Сталину. Эти письма, в которых советские 
люди сообщали товарищу Сталину о своих планах и обяза
тельствах, являются документами огромной мобилизующей 
силы, значение которых невозможно переоценить.

Итоги года показали, что колхозное крестьянство в 
все труженики села с честью выполнили свои обещания, 
данные великому Сталину.

Как вам уже известно из сообщения Государственного 
планового комитета Совета Министров СССР от 18 января 
1948 года, валовая продукция сельского хозяйства Совет
ского Союза в 1947 году увеличилась по сравнению с 1946 
годом на 32 проц., при этом продукция земледелия возросла 
на 48 проц. В 1947 году урожайность зерновых культур 
достигла довоенного уровня.

Получение высокого урожая зерновых нашими колхоза
ми и совхозами дало возможность государству заготовить 
примерно столько хлеба, сколько заготовлялось в лучшие 
годы до войны, а это, в свою очередь, позволило партии и 
правительству отменить карточную систему снабжения на
селения и перейти к открытой торговле хлебом и другими 
продовольственными товарами.

Таких замечательных результатов в области восстанов
ления и под’ема сельского хозяйства наш народ мог добить
ся только благодаря тому, что экономика Советского госу
дарства является социалистической и она правильно соче
тает интересы развития промышленности и сельского хозяй
ства, обеспечивает взаимную помощь между индустрией -и 
сельским хозяйством. Эти результаты могли быть достиг
нуты только благодаря прочности колхозного строя, благо
даря повседневному руководству развитием сельского хо
зяйства ваших партийных организаций, ЦК ВКП(б) и 
великого организатора социалистического земледелия —  
товарища Сталина.

I
Итоги работы сельского хозяйства Грузии в 1947 году

П О В Ы Ш Е Н И Е  У Р О Ж А Й Н О С Т И  
С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н Ы Х  К У Л Ь Т У Р

Сельскому хозяйству Грузии не были причинены непо
средственные разрушения от военных действий. Метеороло
гические условия 1946 года для него были благоприятны
ми. Поэтому 1946 год колхозы и совхозы Грузии завершили 
с хорошими показателями. Урожай сельскохозяйственных 
культур в вашей республике в 1946 году значительно пре
высил размеры урожая предвоенного 1940 года. Это обя
зывало партийные и советские организации, колхозы и 
совхозы, путем мобилизации всех сил и возможностей, до
биться еще более высоких показателей работы в 1947 году.

На состоявшемся в мае 1947 года Пленуме ЦК КП(б) 
Грузии были разработаны конкретные мероприятия по вы
полнению постановления февральского Пленума ЦК ВКП(б) 
в сельском хозяйстве Грузии.

В своем письме на имя товарища Сталина колхозники, 
рабочие МТС и совхозов и специалисты сельского хозяйства 
поставили себе задачей резкое повышение урожайности 
всех сельскохозяйственных; культур с расчетом перевыпол
нения плановых заданий.

Нужно сказать, что большинство районных партийных 
организаций Грузии сумело действительно мобилизовать 
широкие массы колхозного крестьянства, рабочих совхозов 
и МТС и специалистов на борьбу за выполнение данных 
товарищу Сталину обещаний.

По метеорологическим условиям 'для основных зеріновых 
районов Грузии 1947 год явился довольно неблагоприят
ным. В районах Верхней и Средней Барталинии, начиная е 
марта и до конца июня, стояла исключительная засуха. 
В Кахетии наступление ранней и теплой весны вызвало 
преждевременное развитие посевов колосовых, за которым 
последовало заболевание их ржавчиной. К этому прибави
лись градобития, уничтожившие посевы колосовых куль
тур и повредившие виноградник® на значительной пло
щади.

Однако, несмотря на эти явления, благодаря организо
ванной и самоотверженной работе колхозников, в большин
стве районов был получен хороший урожай зерновых и 
технических культур. В целом же по республике сельско
хозяйственный год, можно сказать, был закончен успешно. 
Как урожайность, так и валовой сбор основных сельскохо
зяйственных культур —  зерна, винограда, табака, цитру
сов, картофеля, подсолнечника—-оказался значительно вы
ше соответствующих показателей наиболее урожайных 
довоенных лет. Намного были перевыполнены планы сбора 
и заготовки чая, овощей, коконов тутового шелкопряда и 
других культур. Были выполнены также все плановые за
дания по животноводству и сдаче государству животновод
ческих продуктов.

В 1947 году мы уже перекрыли показатель общей 
средней урожайности зерновых' культур, установленный пя
тилетним планом на 1950 г.

По данным инспекции по определению урожайности, ва
ловой обор эерна в 1947 году по колхозам превысил ва
ловой урожай 1946 года —  на 2.272.500 центнеров и 
1940 года —  на 3.039.500 центнеров.

Валовой сбор картофеля в 1947 году превысил сбор 
1946 года на 465.700 центнеров и 1940 года —  на 
465.800 центнеров; подсолнечника —  соответственно на 
34.500 центнеров и на 31.000 центнеров; винограда —  на 
50.600 центнеров и на 55.500 центнеров; табака— на 
42.400 центнеров и на 33.200 центнеров.

План сбора зеленого чайного листа первого и второго 
сорта, как уже известно из неоднократно публиковавшихся 
данных, был перевыполнен на 5 с лишним тысяч тонн, 
или на 18,3 проц.

В 1947 году был получен наивысший за время суще
ствования нашего субтропического хозяйства урожай цит
русов: было сдано государству свыше 688 миллионов 
штук лимонов, апельсинов и мандаринов.

Получив высокий урожай почти всех сельскохозяй
ственных культур, колхозное крестьянство Грузии добросо
вестно выполнило все свои обязательства перед государ
ством. Планы заготовок основных продуктов сельского хо
зяйства по Грузии были значительно перевыполнены.

Р О С Т  Б О Г А Т С Т В А  К О Л Х О З О В  
И  З А Ж И Т О Ч Н О С Т И  К О Л Х О З Н И К О В

Успехи в области сельского хозяйства прежде всего 
об’ясняются улучшением работы наших колхозов.

Осуществление постановления Совета Министров Союза 
ОСР и ЦК ВКП(б) «О мерах по ликвидации нарушений Устава 
сельскохозяйственной артели в колхозах» от 1$ сентября 1946 
года привело к серьезному укреплению трудовой и произ
водственной дисциплины в колхозах и усилило ответствен
ность правлений и председателей колхозов, а также совет
ских и партийных работников за охрану и правильное 
использование имущества и доходов сельскохозяйственной 
артели.

Укрепление колхозного хозяйства находит свое выра
жение в росте основных средств производства и неделимых 
фондов колхозов. В 1940 году стоимость основных средств

производства в колхозах составляла 809.481 тыс. рублей, 
а в 1947 году она составила 1.962.094 тысячи рублей, 
т. е. возросла на 142,3 проц. По сравнению с 1946 годом 
стоимость основных средств производства колхозов увели
чилась на 198.216 тысяч рублей. Неделимые фонды колхо
зов составили в 1947 году 2.297.821 тыс. рублей— почти в 
три раза больше, чем в 1940 году, и на 200 миллионов 
рублей больше, чем в 1946 году.

Общее количество трудодней, выработанных в колхозах 
в 1947 году, превышало выработку 1946 года более чем 
на 7.000 тыс. трудодней.

Как видно из годовых отчетов, оплата трудодня в колхо
зах! в 1947 году значительно возросла. По республике вы
дано в среднем на 1 трудодень:

Зерна Денег

В 1947 году 
» 1946 »
» 1940 »

2,7 кг. 3 р. 90 коп.
2,2 » 3 р. 40 коп.
1,9 » *2 р. 00 коп.

Помимо этого в колхозах по трудодням были распреде
лены вино, картофель, табак, шерсть, сыр и другие про
дукты.

Всего по трудодням было выдано в 1947 году на
864.000 центнеров зерна больше, чем в 1946 году, и на
1.405 тысяч центнеров больше, чем в 1940 году.

Характерно, что до одного килограмма зерна на трудо
день в  1947 году выдал 681 колхоз— на 476 колхозов 
меньше по сравнению с  предыдущим годом. Из 4.059 
колхозов республики выдали ва  1 трудодень зерна: от 1 до 
2 килограммов —  1.128 колхозов, от 2 до 3 килограммов 
— 1.053 колхоза, от 3 до 5 килограммов— 925 колхозов
ж свыше 5 килограмме®— 272 колхоза.

По 24 районам республики средняя выдача зерна на 
один трудодень в колхозах превысила 3 килограмма.

Выполнение и перевыполнение заданий по урожайности 
высокоценных технических культур и сдача их государ
ству обеспечивают колхозам быстрый рост денежных до
ходов.

В 1947 году колхозы получили 1.284.270 тыс. руб
лей денежного дохода, что в два с половиной раза превы
шает доходы их в  1940 году и на 200 миллионов рублей 
доходы 1946 года.

0 росте денежных доходов колхозов наглядное пред
ставление дают следующие цифры: в 1947 готу от 500 
тысяч до 1 миллиона рублей денежного дохода получил^ 
427 колхозов, тогда как такие доходы имели в 1946 году 
334 колхоза и в  1940 году— 112 колхозов; от 1 миллио
на рублей и выше получили в прошлом году 264 колхоза 
против 183 колхозов в 1946 году и 46 колхозов в- 
1940 году.

Есть колхозы, имеющие многомиллионные доходы. Свы
ше 3 миллионов денежного дохода получили в 1947 году 
20 колхозов, а самый высокий денежный доход имели сле
дующие пять колхозов: нм. Берия с. Наганеби Махарадзев- 
р к о г о  района —  9.526.000 рублей, им. Ленина с. Окуми 
Гальского района— 8.555 .000  рублей, им. Ворошилова с. Даг- 
ва Кобулетсюого района— 6.982.000 рублей, им. Махара- 
дзе Тбилисского района— 6.930.000 рублей, им. Орджони
кидзе е. Шроаьа Махарадзевского района— 6.507.000 руб
лей.

Многолетние данные свидетельствуют о том, что де
нежные доходы колхозов растут повсеместно. Однако эти 
доходы особенно возрастают в районах технических куль
тур, главным образом, в районах субтропической зоны, 
где основным источником денежных доходов являются чай
ные плантации, цитрусы и табак. Большие денежные до
ходы получают также табачные районы Восточной Гру
зии —  Лагодехюкий и Марнеульекий. Что касается основ
ных зерновых районов, то там колхозы имеют сравнитель
но меньше денежных доходов, но зато по трудодням они 
распределяют гораздо больше продуктов сельского хозяйства.

Можно назвать сотни колхозов, которые имеют боль
шие доходы и обеспечивают колхозникам подлинно куль
турную и зажиточную жизнь.

Колхоз им. Тельмана с. Шрома Лагодехского района, где 
председателем работает Герой Социалистического Труда 
т. Натрошвили Георгий, из года в год увеличивает свои на
туральные и денежные доходы. В 1947 году с 96 гектаров 
посева табака колхоз собрал по 19.4 центнера табачного 
листа против плана 9,5 центнера. С 202 гектаров посева 
пшеницы фактически было убрано по 11 центнеров зерна 
и с 60 гектаров посева кукурузы— по 35 центнеров.

В 1946 году колхоз имел 1.107 тыс. рублей денежно
го дохода, а в 1947 году его денежный доход составил 
2.471 тыс. рублей. По сравнению с довоенными годами де
нежные доходы колхоза возросли больше чем в три раза.

В 1947 году колхоз выдал па трудодень 3,2 килограмма 
зерна и 20 руб. 64 коп. деньгами. В истекшем году он по
строил собственную гидроэлектростанцию, которая освещает 
все дома колхозников и улицы, заканчивает строительство 
клуба и здания для правления колхоза.

0 том, как щедро вознаграждается труд колхозников в 
этом колхозе, свидетельствуют следующие примеры:

Семья бригадира колхоза т. Мчедлишвили Георгия, со
стоящая из пяти трудоспособных и двух нетрудоспособных

членов, выработала в 1947 году 1.290 трудодней и полу
чила по нпм из колхоза, вместе с дополнительной оплатой, 
5.148 килограммов зерна и 49.129 рублей деньгами. По
мимо этого т. Мчедлпшвили собрал на своем приусадебном 
участке 1.000 килограммов кукурузы.

Семья бригадира шелководческой бригады т. Сикмашви- 
ли Нины выработала 904 трудодня и получила из колхоза 
4.771 килограмм зерна и 29.970 рублей деньгами. С при
усадебного участка она убрала 1.500 килограммов кукуру
зы, 160 килограммов фасоли и 1 тонну овощей.

Колхоз им. Орджоникидзе села Цодна того же района по
лучил также высокий урожай табака, кукурузы и пшени
цы. Одни только денежные доходы колхоза составили 
3.146 тыс. рублей.

Семья колхозника этого колхоза т. М атиашвили Вано вы
работала в прошлом году 1.737 трудодней, на которые она 
получила из колхоза 2.908 килограммов зерна и 45.682 
рубля деньгами. Тов. Матиашвилл собрал на своем при
усадебном участке 1.500 килограммов кукурузы.

Колхоз «Цители Тортиза» Горийского района, несмотря 
на жестокую засуху, получил высокий урожай зерновых. 
Колхоз выдал на трудодень 8,75 килограмма зерна и 4 руб. 
50 коп. деньгами. Семья члена этого колхоза т. Ваниш ви- 
ли Ивана выработала за год 646 трудодней и получила из 
колхоза 5.814 килограммов зерна, 67 килограммов сахара 
и 2.780 рублей деньгами. Семья другого колхозника в этом 
же колхозе т. Иосебидзе Георгия, выработавшая 476 тру
додней, получила 4.286 килограммов зерна, 49 килограммов 
сахара и 2.142 рубля деньгами.

Больших успехов добился колхоз имени Сталина с. Ква- 
рели Кварельского района, где председателем является Герой 
Социалистического Труда т. Буджиаш вили Сико. Колхоз вы
дал па каждый трудодень в 1947 году 6,3 килограмма зер
на и 6 рублей деньгами. Для того, чтобы иметь представ
ление о доходах членов колхоза, достаточно привести сле
дующий пример. Семья рядового колхозника т. Беуклиш вили 
Нино выработала 645 трудодней п получила по ним, вместе 
с дополнительной оплатой, 5.324 килограмма зерна, 140 
литров вина и 3.810 рублей деньгами. Помимо этого семья 
нолучила с приусадебного виноградника свыше 350 дека
литров вина.

Семья члена колхоза имени Сталина с. Земо-Кеди Цител- 
цкаровского района т. Тамареули Алексея, состоящая из 
4 человек, выработала 1.422 трудодня и получила из кол
хоза 9.812 килограммов зерна, 128 килограммов сыра, 
356 килограммов мяса, 28 килограммов меда и 18.486 
рублей деньгами.

Колхоз «Зарба/чи» с. Большое Муганло Марнеульского 
района в прошлом году выдал на трудодень 12 килограм
мов зерна, 0,5 килограмма лука и по 20 рублей деньгами. 
Рядовой колхозник этого колхоза Союн Новруз оглы, семья 
которого выработала 621 трудодень, получил из колхоза 
9.2'59 килограммов зерна, 12.420 рублей деньгами и мно
го разных продуктов.

Колхозы Зестафонского района в истекшем году полу
чили 40 центнеров винограда и 11,4 центнера кукурузы 
в среднем с гектара. В подавляющем большинстве колхозов 
этого района колхозники получили на выработанные тру
додни большие доходы натурой и деньгами. Так, надгример, 
рядовой колхозник из колхоза им. Микояна е. Алаверди 
т. Чанкветадзе Савле, семья которого выработала 649 тру
додней, получил из колхоза 2.825 килограммов зерна, 874 
литра вина и 3.250 рублей деньгами. Вместе с тем т. Чал- 
кветадзе собрал со своего приусадебного участка 44,5 
центнера винограда и 1.000 килограммов кукурузы.

Членам ЦК известно, что колхозы Абашского района из 
года в год получали совершенно несвойственный этому 
району весьма низкий урожай кукурузы. Итоги 1947 года, 
однако, показали, что при правильном руководстве можно 
за короткий срок изменить к лучшему положение в районе. 
В истекшем году колхозы Абашского района хорошо обрабо
тали посевы кукурузы и получили обильный урожай. В 
среднем на трудодень по району было выдано свыше 6 ки
лограммов зерна, а в отдельных колхозах еще больше.

Колхоз имени Сталина с. Наесаково этого района выдал 
на каждый трудодень 8 килограммов эерна и 3 рубля 
денет. Семья звеньевого Героя Социалистического Труда 
т. Дзидзигури Митрофана выработала 1.288 трудодней и по
лучила из колхоза вместе с дополнительным вознагражде
нием 11.616 килограммов кукурузы и 3.866 рублей день
гами. Семья колхозника т. Ласарейшвили Иллариона выра
ботала 1.036 трудодней и получила по ним 8.773 кило
грамма кукурузы и 3.110 рублей деньгами.

Колхозник из колхоза им. Орджоникидзе с. Оуджуна того 
же района т. К уц и я  Николай вместе с членами семьи вы
работал 1.003 трудодня и получил по ним свыше 10.000 
килограммов зерна и 2.666 рублей деньгами. Однако под
линный рекорд как по выработке трудодней, так и по раз
мерам полученного натурального дохода, установила семья 
рядового члена этого колхоза т. Гугуш вили Ионы, состоя
щая из 3 трудоспособных членов. Эта семья выработала за 
год 2.295 трудодней и получила по ним от колхоза свыше
20.000 килограммов кукурузы и 4.950 рублей деньгами.

Известно, какие высокие доходы получают колхозы и 
колхозники наших субтропических районов. Крестьянство 
этих районов, страдавшее до победы колхозного строя от 
острого малоземелья и низкого плодородия почвы, обрело 
в колхозах подлинно зажиточную и культурную жизнь. Ши

рокое развитие чайного п цитрусового хозяйства явилось 
арочной базой для создания колхозов субтропических рай
онов и роста их богатства.

Я ограничусь приведением только нескольких приме
ров.

Рядовой колхозник из колхоза нм. Берия Махарадзев
ского района —  т. Цитлидзе Михаил вместе со своей семь
ей выработал 919 трудодней и получил из колхоза 6.102 
килограмма зерна и 21.570 рублей деньгами. За сданные 
ваготовительным организациям цитрусовые плоды с приуса
дебного участка т. Цитлидзе получил еіце 15.200 рублей.
В этом колхозе большинство колхозников имело приблизи
тельно такие же доходы.

Семья колхозника из колхоза им. Ленина Гальского района 
т. Булискерия Будзы выработала 1.034 трудодня и полу
чила из колхоза 6.380 килограммов зерна и 54.215 руб
лей деньгами. Это, примерно, средний доход колхозного дво
ра в колхозе им. Ленина.

Член колхоза им. Ленина с. Хуцубани Кобулетского 
района т. Халваши Д ур сун* вместе с членами семьи выра
ботал 1.448 трудодней. Из колхоза семья получила 3.133 
килограмма зерна и 20.425 рублей деньгами. Помимо это
го т. Халваши за сданные государству цитрусовые плоды 
©о своего приусадебного участка получил 9 .800 рублей 
деньгами и 890 килограммов зерна.

Семья звеньевой колхоза имени Сталина того же села 
Героя Социалистического Труда т. Джиджавадзе Айше вы
работала 1.976 трудодней и получила от колхоза 4.063 ки
лограмма зерна и 41.372 рубля деньгами. За сданные го
сударству цитрусовые плоды со своего приусадебного уча
стка эта семья получила еще 33.000 рублей деньгами 
и 2.000 килограммов зерна. Таким образом годовой доход 
семьи т. Джиджавадзе составил 6.063 килограмма зерна и 
74.372 рубля деньгами.

Член этого колхоза т. Джиджавадзе Хусейн вместе с 
членами своей еемьи выработал также 1.976 трудодней и 
его годовой доход, включая доходы от сдачи государству 
цитрусовых плодов с приусадебного участка, составил 
6.060 -килограммов зерна и 71.500 рублей деньгами.

Я больше не буду занимать вате  внимание перечисле
нием примеров, характеризующих высокую доходность кол
хозов и рост зажиточности колхозников. Важно отметить, 
что эти примеры не являются единичными, что большие 
натуральные и денежные доходы, намного превышающие 
годовую потребность семьи, получают не одиночки, а  де
сятки гысяч колхозных семей.

Эти факты свидетельствуют о том, что колхозы Грузии 
неуклонно идут по пути хозяйственного процветания и что 
мы достигли уже такой стадии развития колхозного строи
тельства, когда практически должна быть решена задача—  
сделать все колхозы богатыми и всех колхозников зажиточ
ными. Разрешение этой задачи зависят от качества нашего 
руководства колхозами. Все остальные условия имеются.

Однако, говоря об этих примерах, мы не должны упус
кать из вида, что наряду с хорошо работающими колхоза
ми имеется еше много отстающих колхозов, которые не обес
печивают своим членам сколько-нибудь значительных до
ходов.

В 1947 году 89 колхозов по республике не выдали по 
трудодням ни одного грамма зерна, чо 100 граммов зерна 
выдали 13 колхозов, от 100 до 300 граммов— 79 колхозов, 
от 300 де 500 грамм*® —  119 колхозов, от 500 до 700 
граммов— 109 колхозов и от 700 до 1.000 граммов— 272 
колхоза. Таким образом, 16.7 проп. из общего количества 
колхозов Грузинской ССР не выдали но трудодням мини
мально необходимого для колхозников зерна. Правда, сюда 
входят в основном и мелкие колхозы, а также высокогор
ные животноводческие колхозы, которые не имеют посевов, 
но это все же большая цифра.

Еще хуже обстоит дело с денежной оплатой трудодней 
во многих колхозах. Достаточно сказать, что в прошлом го
ду 950 колхозов, или 23,4 ирод, от общего их количества, 
не выдало по трудодням ни одной копейки.

Эта данные еще раз напоминают нам о том, что общая 
благоприятная картина состояния колхозов не должна за
слонять от нашего взора серьезные недостатки, имеющиеся 
во многих колхозах. Необходимо нашим партийным и со
ветским органам глубоко изучить итоги работы колхозов в 
1947 году, выявить отстающие колхозы, проанализировать 
причины их: отставания и добиться улучшения их со
стояния.

Таковы в обппгх чертах итоги работы сельского хозяй
ства Грузии за 1947 год.

Эти итоги говорят, во-первых, о том. что сотталиети- 
ческое сельское хозяйство Грузии быстро оправилось от 
ущерба, причиненного ему в условиях военного времени, и 
значительно превзошло довоенный уровень своего развития.

Они говорят, во-вторых, о том, что за два послевоен
ных года в  республике созданы условия для дальнейшего 
решительного под’ема всех отраслей нашего многообразного 
сельского хозяйства и быстрого повышения урожайности 
сельскохозяйственных культур.

Задача партийных организаций, советских и сельско
хозяйственных органов Грузии заключается в том, чтобы 
полностью использовать эти возможности и, на основе неук
лонного осуществления исторических решений Февральского 
Пленума Центрального Комитета ВКП(б), еще более высо
ким® темпами двигать вперед наше сельское хозяйство.

II
Задачи по повышению урожайности сельскохозяйственных 

культур и под‘ему животноводства в 1948 году
На текущий год перед партийными организациями Гру

зии ставятся новые, более важные задачи в области сель
ского хозяйства. Хорошие результаты работы прошлого го
да и та высокая оценка, которой удостоены лучшие люди 
колхозной деревни Грузии со стороны партии и правитель
ства, обязывают нас прочно закрепить достигнутые успехи 
и на этой основе добиться новых, еще более высоких по
казателей в деле повышения урожайности сельскохозяй
ственных культур и продуктивности животноводства.

Было бы непростительно для передовых районов не сде
лать нового шага вперед или, что еще хуже, допустить 
малейшее отставание в текущем году. Перед теми же района
ми, которые по причине неблагоприятных метеорологических 
условий илп недостаточной организованности не получили 
высокого урожая в 1947 году, в текущем году стоит за
дача во что бы то ни стало выйти па уровень передовых 
районов.

Необходимо решительно поднять урожайность зерновых 
культур, в первую очередь пшеницы, в основных зерновых 
районах. Нельзя забывать того, что в 1947 году, при об
щем резком увеличении валового сбора зерновых культур

по сравнению с предыдущим годом, как видно из отчетов 
колхозов, урожай пшеницы был несколько ниже. Это име
ло отчасти свои причины, о чем я уже говорил; однако, 
при лучшей организации работы, безусловно можно было 
добиться лучших результатов.

В своей работе по руководству сельским хозяйством мы 
должны всегда исходить из дето, что сельское хозяйство 
Грузии занимает, особое место в  Советском Союзе. Климати
ческие и почтенные условия Грузии позволяют выращивать 
в промышленных масштабах весьма пенные для Советского 
Союза культуры, не произрастающие в других республиках 
и областях. К этим культурам, в первую очередь, относят
ся чай и цитрусы.

Создание большого чайного и цитрусового хозяйства яв
ляется крупнейшим завоеванием большевиков Грузии и 
всего грузинского народа в области сельского хозяйства. 
П ат народ глубоко соонает, что этим завоеванием он обязан 
товарищу Сталину —  инициатору внедрения и развития 
субтропических культур в Грузии и товарищу Берия, ко-
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заложил прочные матовы нашего субтропического хо- 
аяйства. Наша обязанность —  оправдать то огромное вни
мание, ту чуткость, которые проявляет товарищ Сталии в 
вояроеам состояния и развития советских субтропиков. Мы 
обязаны из года в год увеличивать производстве чая, с тем 
чтобы в ближайшие 2— 3 года полностью удовлетворить 
потребность Советского Союза ів этом продукте. То же надо 
сказать и относительно цитрусовых плодов, сбор которых 
ежегодно должен увеличиваться на сотни миллионов штук.

К ценнейшим культурам, имеющим важное значение 
для всего Советского Союза, относятся грузинские табаки, 
без которых не может обходиться в стране ни одна табачная 
фабрику, выпускающая высококачественные табачные изде
лия. Здесь же надо отметить, что и по количеству заготов
ляемого табачного сырья Грузия занимает первое место 
среди республик и областей Советского Союза.

Особое значение для Советской страны имеет наше ви
ноградарство. Грузия производит высококачественные сто
ловые вина и коньяки, которые не уступают лучшим ми
ровым образцам винодельческой продукции. Радом со сто
ловыми винами прочно заняло место также грузинское 
шампанское, качество которого улучшается из года в год.

Большевики Грузии всегда должны помнить о своей 
особой ответственности перед Советским государством, пе
ред товарищем Сталиным за развитие этих важнейших от
раслей сельского хозяйства Грузии.

На текущий год Союзное правительство утвердило нам 
повышенные задания но урожайности всех сельскохозяй
ственных культур. Если учесть, что в 1947 году мы по
лучили наивысший урожай по сравнению с прошлыми іх>* 
дами, то дальнейшее повышение урожайности является 
серьозиой задачей. Тем не менее эта задача может и долж
на быть решена, причем мы должны не только выполнить 
задания по урожайности, но и значительно пѳревышшіить 
их.

В настоящее время на селе имеется многочисленная ар
мия мастеров колхозного труда, обеспечивших в прошлом 
году, иут-ем применения передовых методов обработки сель
скохозяйственных культур, значительное повышение их уро
жайности. Одной из первых задач партийных организаций 
и органов сельского хозяйства является полное использо
вание и широкое распространение опыта работы передови
ков. В этом деле серьезную помощь должна оказать колхо
зам и колхозникам наша печать. Опыт мастеров высокого 
урожая должен быть обобщен и в соответствии с ним 
должны быть внесены необходимые изменения в агротехни
ческие правила ухода за культурами.

Теперь уже определенно можно сказать об огромном 
злачении той формы индивидуальной сдельщины, которую 
мы стали внедрять в колхозах в послевоенные годы. Я имею 
в виду индивидуальное закрепление участков посевов про
пашных культур, а также многолетних насаждений за от
дельными колхозниками внутри звеньев. Эта практика, 
применявшаяся нами с некоторой осторожностью в 1945 и 
1946 годах, получила в 1947 году широкое распростране
ние. Можно сказать, что получению обильного урожая, в 
частности кукурузы, в большинстве районов во многом 
способствовало широкое применение этой формы индиви
дуальной сдельщины.

Индивидуальное закрепление участков внутри звеяа ли
квидирует обезличку в уходе за культурами, повышает от
ветственность колхозников за их обработку, усиливает за
интересованность колхозников в получении дополнительной 
оплаты труда за высокий урожай. Вместе с тек, как пока
зал опыт, в обработке закрепленных пндивндуалщо посевов, 
помимо трудоспособных колхозников, принимают деятельное 
участие и те члены их семей, которые по возрасту или со
стоянию здоровья освобождены от работы в колхозе. Это об
стоятельство значительно увеличивает трудовые ресурсы 
колхозов, что для большинства районов имеет немаловажное 
значение.

Для иллюстрации высокой эффективности такой сдель
щины можно привести много фактов из практики ваших 
колхозов. В колхозе имени Сталина Кварельского района с
225 гектаров посева кукурузы было собрано по 45 центне
ров зерна с'  гектара, в том числе с 66 гектаров —  по 72 
центнера. Вся площадь посева кукурузы в колхозе была 
закреплена за 39 звеньями, а внутри звеньев —  индиви
дуально за 485 колхозниками.

Благодаря такой организации труда в колхозе не только 
были проведены все агротехнические мероприятия по посеву 
и уходу за кукурузой, но были приняты дополнительные ме
ры обработки посевов. Звенья и отдельные колхозники по
сеяли кукурузу на хорошо подготовленной почве и провели 
прополку 4— 5 раз. Они не удовлетворились тем, что пред
варительно были внесены в почву органические удобреягая, 
и провели несколько раз подкормку растений.

Колхоз имени Орджоникидзе села Цодна Лагодехского 
района, где председателем работает т. Токликишвили, полу
чил в среднем с гектара 21,4 центнера табака и 30,16 
центнера кукурузы. И здесь все носевы пропашных куль
тур были закреплены внутри звеньев за отдельными кол
хозниками. Прополка посевов была проведена 3— 4 раза. 
На каждом гектаре колхозники сохранили 70 тыс. расте
ний табака л 30 тыс. растений кукурузы. Колхоз провел 
подкормку навозной жижей табака —  на 15 гектарах и 
кукурузы —  па 10 гектарах. 42 престарелых колхозника, 
которые раньше не принимали участия в колхозном труде, 
выработали па участках, закрепленных за членами их 
семей, 11.173 трудодня. Это было большой помощью для 
колхоза.

В текущем году мы должны повсеместно и широко внед
рить индивидуальное закрепление за отдельными колхозни
ками участков посевов пропашных культур и многолетних 
насаждений внутри звеньев.

Важнейшей задачей остается дальнейшее расширение 
поливных площадей, в особенности в районах Карталинии.
В текущем году по Грузии должно быть сдано в эксплоата- 
цию 9.410 гектаров новых орошаемых земель и помимо 
этого обеспечены реконструкция оросительной сети и пода
ча воды к поливному сезону на 13.000 гектаров земель, 
подвешенных к'Салтвисской оросительной системе.

Все намеченные работы по строительству оросительных 
систем должны быть выполнепы. Вместе с тем необходимо 
закончить в срок очистку и ремонт сооружений действую- 
иаіх оросительных систем.

Перехожу к задачам в части повышения урожайности 
отдельных культур и ио под’ему животноводства.

П Ш Е Н И Ц А

Пшеница является самой цепной продовольственной куль
турой. Ио площади она в Грузии занимает второе место, 
немногим уступая посевам кукурузы. В основных же зер
новых районах, т. е. в районах Восточной Грузии, пшени
ца является ведущей культурой, занимая 61,5 щкщ. всей 
пдошади, отводимой в колхозах иод зерновые культуры. 
Отсюда ясна огромная важность задачи повышения уро
жайности пшеницы.

Нужно признать, что несмотря на проводимые мероприя
тия ио под’ему культуры пшеницы, мы до сих пор не мо
ле, м похвалиться серьезными успехами в этом деле. Уро- 
а ншость пшеницы по республике остается относительно 
низкой Засуха, болезни, выветривание посевов приводят к 
пестроте урожая пшеницы и сокращают ее сбор то в одной.

те в другой группе районов. Огромный вред нааоотг посе
вам пшеницы ржавчина, которая почти регулярно дает 
вспышку через каждые 2— 3 года.

Характерно, что в прошлом году за получение высокого 
урожая пшеницы в Грузии звание Героя Социалистического 
Труда было присвоено только двум колхозника* и ордена
ми были награждены всего 3 человека. Этот факт говорит 
сам за себя.

Необходимо кардинально решить задачу получения вы
сокого и устойчивого урожая пшеницы в колхозах зерно
вых районов. В этом направлении серьезные шаги должны 
быть сделаны уже в текущем году.

Многие руководители наших районов и  колхозов имеют
чрезвычайно упрощенный взгляд аа агротехнику произ
водства пшеницы. Зачастую товарищи считают, что шне- 
Еицу нужно посеять в установленные агроправилами срока, 
причем эти сроки можно, в зависимости от обстоятельств, 
я  нарушить, а с весны готовиться к ее уборке. Конечно, 
при таком отношении к культуре пшеницы высокий урожай 
получить невозможно. Необходимо сурово осудить такие 
настроения. Руководителям зерновых районов^ следует изу
чить агротехнику культуры пшеницы и добиться выпол
нения всех требований передовой советской агрономической 
пауки по уходу за ее посевами.

До сих пор сроки сева озимой и яровой пшеницы нару
шаются. Под урожай 1947 года 33,8 проц. всей площади 
озимой пшеницы было засеяно по истечении агротехниче
ского срока. Осенью пронілого года, несмотря на хорошую 
погоду, также были нарушены агротехнические сроки сева: 
но истечении срока было засеяно 18,4 проц. всей площади 
озимой пшеницы.

Получение высокого урожая во многом зависит от нор
мальной гу стоты стеблестоя пшеницы. Следовательно, необ- ч 
ходимо при севе строго соблюдать норму высева пшеницы. 
Нужно сеять только проверенными сортовыми семенами со 
всхожестью не ниже 95 проц. Все ли колхозы соблюдают 
эти требования? К сожалению, не все.

До полного введения севооборотов мы не можем обеспе
чить нрав ильного размещения посевов пшеницы. Однако не
обходимо, даже при отсутствии севообороте», соблюдать хоть 
одно правило —  нельзя сеять пшеницу по стерне. И это 
требование нарушается во многих колхозах: под урожай 
1948 года по стерне размещено 35 проц. всей площади 
о.гимой пшеницы.

Посевы пшеницы нуждаются в серьезном уходе: их обя
зательно нужно прополоть несколько раз вручную, что, 
однако, не везде и не всегда делается. У нас совершенно 
не применялась подкормка пшеничных полей. Только в про
шлом году решением ЦК и Совета Министров было пред
ложено некоторым районам провести подкормку небольшой 
площади посевов озимых навозной жижей. И это поручение 
полностью не было выполнено. Необходимо покончить с 
недооценкой этого мероприятия и производить подкормку 
озимых посевов во всех колхозах хотя бы на ограниченных 
площадях. Это безус лов по даст немалый эффект.

В ваших колхозах посевы пшеницы, как правило, за
креплены только за бригадами. Организация звеньев в по
леводческих бригадах по обработке колосовых культур не 
практиковалась. Сторонники этой системы ссылались на 
то, что при механизации сева и уборки тпеяипы будто бы 
нет необходимости иметь звенья. Подобное об яснелие яв
ляется далеко не убедительным. Все площади посевов пше
ницы и других колосовых культур должны быть закрепле
ны за звеньями внутри бригад. Может быть, следует орга
низовать более крупные звенья, чем это практикуется д м  
пропашных культур, но что такая оргашдацвя полевод
ческой бригады настоятельно необходима в этом нет сомне
ния. Закрепление посевов пшеницы за звеньями усилит 
ответственность колхозников за состояние посевов и безус
ловно приведет к серьезному улучшению их обработки. Го
раздо лучше будет организована в звене борьба с потеря
ми урожая при уборке, что также имеет огромное зна
чение.

Министерство сельского хозяйства Грузинской ССР долж
но систематически заниматься вопросами повышения уро
жайности тппеніщы. Необходимо усилить работу по отбору 
и выведению новых, более высокоурожайных сортов пше
ницы, устойчивых против ржавчины, засухи и полегания.

В текущем году мы должны добиться перевыполнения 
задания по урожайности пшеницы.

К У К У Р У З А

Кукуруза также является важной культурой в сельском 
хозяйстве Грузии. По площади посевов она занимает пер
вое место в республике. Особенно большое значение куку
руза имеет для Западной Грузии, где она является ведущей 
зерновой культурой,

Кукуруза —  пропашная культура 
и требует серьезного ухода. Трудоем
кость кукурузы гораздо' выше, чем 
трудоемкость колосовых культур. К 
этому нужно добавить совершенно не
значительную механизацию сельско
хозяйственных работ в тех районах, 
где особенно распространена кукуру
за. При таком положении требуются 
большие усилия се стороны наших 
райшиьтх органов и правлений 

колхозов для того, чтобы обеспечить 
должную обработку посевов кукуру
зы в колхозах. Однако не все руково
дители уделяют культуре кукурузы 
то внимание, которого она заслужи
вает. Эигм об’яснялзсь низкая уро
жайность кукурузы в колхозах в 
прошлые годы.

Центральный Комитет принимая 
меры для повышения урожайности 
кукурузы. Вырабатывались агротех
нические мероприятия, проверялось 
качество вспашки, сева и обработки 
посевов. Были случаи, когда за про
вал планов по кукурузе Центральный 
Комитет снимал с работы руководите
лей района. Меры, проведенные Пра
вительством и ЦК, возымели свое 
действие. Часть районов улучшила 
уход за кукурузой л подняла ее уро
жайность. Однако вплоть до 1947 г. 
урожай кукурузы в целом оставался 
низким.

В своей письме товарищу Сталину 
колхозники Грузии взяли обязатель
ство поднять урожайность кукурузы. 
Это обещание было выполнено добро
совестно. В прошлом году подавляю
щее большинство районов республи
ки получило хороший урожай куку
рузы. По данным государственной 
инспекции по определению урожай
ности, в Кварельеком районе в сред
нем с  гектара посева убрано 36 цнт. 

зерна. За Кварелъскгам районом вдет Гардабансшй район, 
убравший 2*8 цнт. зерна с гектара. Третье место занимает 
Попнйский район, убравший 30 цнт. зерна с гектара. Міар- 
неульский район собрал 28 центнеров с гектара, Болнисский 
-— 25 цнт., Латодехский— 23 ннг., Гудаутокий— 19 цнт., Гур- 
джаанеюий, Лаягчхутежий и Цителцкаройекий —  20 цнт.. 
Амбролаурекий, Абашсиий, ‘Цхакаевсшй и Зомо-Сваиетский 
районы собрали по 19 цнт. кукурузы с гектара.

Об ’яснять получение хорошего урожая только благопри
ятными метеорологическими условиями было бы неправиль
но. Известно, что в прошлом году во многих районах, поду
чивших большой урожай кукурузы, продолжительное время 
стояла засуха. Причины тут другие. В 1947 г. наши пар
тийные организации, советские ж земельные органы суме
ли по-настоящему организовать борьбу за высокий урожай 
кукурузы. Никогда с таким энтузиазмом не относились кол
хозники к обработке посевов этой культуры, как в прошлом 
году. Раньше бывали случаи, когда кукурузные посевы 
оставались даже без второго мотыжения. В прошлом же го
ду в большинстве колхозов па посевах кукурузы мотыже- 
ние было ароведено 3— 4 раза. Решающее значение имело 
сохранение на полях нормальной густоты стояния растений. 
Материалы проверки показывают, что там, где был полу
чен высокий урожай, на гектаре площади было сохранено 
от 25 до 50 тыс. корней кукурузы.

Для того, чтобы показать, с какой тщательностью кол
хозники обрабатывали закрепленные за ними посевы ку
курузы, не лишним будет привести несколько фактов.

Бригадир колхоза им. Берия с. Репопгешелети Галъсюого 
района т. Абухбая Терентий получая е 2 4  гектаров посева 
кукурузы в среднем по 77,8 центнера зерна. Из этой пло
щади 1 гектар посева т. Абухбая обработал лично и полу
чил урожай кукурузы 159 це-нтнеров в зерне. Закреплен
ная за бригадой площадь была вспахана в январе и февра
ле на глубину 20 сантиметров с запашкой по 90 возов на
воза на каждый гектар. В конце марта бригада провела 
перепашку всей площади и к  5 апреля закончила сев. Пер
вая прополка была проведена в первых числах мая, вто
рая —  к 5 июня, третья —  к 30 .июня, щшчѳм после 
второй прополки на гектаре площади было оставлено 50 
тыс. корней кукурузы, которые были сохранены после треть
ей прополки. В середине июля бригада провела подкормку 
посевов навозной жижей из расчета по л литра на каждое 
растение. Через некоторое время была проведена вторая 
подкормка, а на некоторых участках со слабо развитыми ра
стениями —  и третья. Тов. Абухбая Указом Президиума 
Верховного Совета присвоено звание Героя Социалистиче
ского Труда.

С такой же тщательностью обрабатывал кукурузу брига
дир колхоза имени Сталина с. Квемо-Баргеби того же рай
она —  т. Ригвава Дзуку. Всю площадь он вспахал в ян
варе на глубину 20 сантиметров. Внес на каждый гектар 
90 возов навоза. Сев закончил к 10 апреля. В течение вес
ны и лета были проведены 3 мотыжения, которые сопро
вождались подкормкой растений навозной жижей. На ^каждом 
гектаре было сохранено от 48 тыс. до 50 тыс. корней куку
рузы. С 6 гектаров посева т . Ригвава убрал по 119 центне
ров зерна, а с одного гектара, обработанного лично им,-—до 
200 центнеров. Тов. Ригвава присвоено звание Героя Со
циалистического Труда.

Интересен опыт звеньевого колхоза «Шрома» Лагодех
ского района Героя Социалистического Труда т. Инашвили 
Абрама. 15 гектаров площади, закрепленных за звоном, Ина- 
тпвили вспахал под зябь плугом с предплужником на глу
бину 25 сантиметров. Перед вспашкой он внес на всю пло
щадь по 15 тонн навоза на гектар. В первой половине 
апреля была проведена перепашка на глубину 15 сантимет
ров и вслед за ней сев. Па каждом гектаре площади т. Ипа- 
швили сохранил от 30 до 35 тыс. корней кукурузы. Для 
этого он после появления всходов проворил густоту стояния 
растений и там, где не было всходов, провел подсев намо
ченными семенами. В этих местах т. Инашвили поставил 
специальные знаки, чтобы во время первого мотыжения не 
попортить молодые растения.

Перед второй прополкой звено внесло та  посев пере
превший навоз из расчета полкилограмма па каждое расте- 
пие. Всего было проведено 4 мотыжения. Перед каждым 
мотыжением проводилась культивация. На закрепленном эа 
звеном участке т. Инашвили применил местами искусствен
ное опыление растений. Труд т. Ипангвши и его звена был 
вознагражден сторицей: с каждого гектара они собрали по 
83 центнера кукурузы.

Конечно, трудно поставить себе целью проведение таких 
мероприятий на всей площади носевов кукурузы. Это пока 
невозможно. Однако не следует упускать из вида, что вы
сокоурожайные участки, закрепленные за отдельными кол
хозниками и звеньями и обработанные е такой тщатель

ностью, намного повысили урожайность кукурузы в 1947 
году в целом по республике.

1947 год должен остаться переломным годом в деле 
культивирования кукурузы в Грузии. Используя и широко 
распространяя полученный опыт, мы должны добиться еже
годного повышения урожайности этой важной зерновой куль
туры.

В текущем году процентов 80— 90 посевов должно быть 
индивидуально закреплено для обработки за колхозниками 
внутри звеньев. Необходимо добиться сохранения на гектаре 
площади посева от 30 до 40 тыс. растений. Ни в коем слу
чае не следует запаздывать с севом и прополкой. Необходи
мо ввести обязательное мотыжение кукурузы, как минимум,
3 раза. Следовало бы широко практиковать искусственное 
опыление растений. Я думаю, что это не трудно об’яснить 
колхозникам через наших специалистов.

Кукуруза— влаголюбивая культура. Поэтому в засуш
ливую погоду, где только имеется возможность, нужно 
применять полив посевов.

В текущем году мы должны получить по республике в 
среднем е гектара 18— 20 центнеров кукурузы в зерна

Т А БА К

В послевоенные годы табаководство в Грузии неуклонно 
идет по пути под’ема. Сокращение площади посадки табака 
почти на 25 процентов, которое было проведено по нашей 
просьбе решением Союзного правительства в 1944 году, не 
повлияло на валовой сбор табачного листа и размеры сдачи 
сырья промышленности. Наоборот, табаководческие районы 
и колхозы, путем лучшей обработки и ухода за посевами, 
систематически повышают урожайность каждого гектара 
плантации и сдают государству больше табака, чем сдавали 
в довоенные годы. В этом отношении особенно показательны 
итоги прошлого года.

Табаководы Грузии в 1947 году сдали государству 15.297 
тонн табачного сырья, выполнив план на 139 процентов. 
Было сдано па 3.975 тонц табака больше, чем в предыду
щем году. Высокий урожай Табаков был получен благодаря 
самоотверженной работе табаководов Грузии и вдумчивому 
отношению к вопросам развития табачного хозяйства со сто
роны руководящих органов Абхазии и Аджарии и их таба
ководческих районов, а также Лагодехского района, кото
рый по количеству сданного табачного сырья занимает вто
рое место после Абхазской АССР.

Можно ли сказать, что в деле развития табаководства 
сделано все и теперь вам следует заботиться лишь в сохра
нении достигнутого уровня? Нет, этого сказать нельзя. На
ши табаководческие районы далеко еще не исчерпали своих 
возможностей. Опыт передовиков показывает, что урожай
ность табака можно поднять еще намного выше.

Есть все условия для того, чтобы в текущем году зна
чительно перекрыть не только плановую, но и фактиче
скую урожайность прошлого года. Табаки мы сажаем всего 
на площади 15.700 гектаров. При хорошей работе и до
статочной организованности мы могли бы на 50— 60 про
центах всей площади провести полностью все те мероприя
тия ухода и обработки, которые были применены передо
виками табаководства в прошлом году, а это ^ало бы пере
выполнение плапа валового сбора Табаков на десятки про
центов.

Судьба урожая табака решается с высева табачной 
рассады, ибо здоровая рассада во многом определяет Д аль
нейшее развитие поездок табака. Необходимо с самого нача
ла последовательно, в  установленные агротехнические сро
ки провести все мероприятия по табакам. В 1948 году мы 
должны сдать государству на 3— 4 тысячи тонн табака 
больше, чем это предусмотрено планом заготовок.

С А Х А Р Н А Я  С В Е К Л А

На итоги работы сельского хозяйства Грузии в 1947  
году черным пятном легло невыполнение плана по сахар
ной свекле.

В послевоенные годы мы сильно подняли культуру са
харной свеклы. Из года в год перевыполнялся план сдачи 
ее сахарному заводу. И только в 1947 году, когда мы 
справились с заданиями по всем отраслям сельского хо
зяйства, свеклосеющие районы провалили план урожайно
сти по этой культуре: вместо 960.000 центнеров сахарному 
заводу едано 722.650 центнеров свеклы, т. е. план выпол
нен на 75,3 проц. Самые худшие показатели имеет Касп- 
ский район, выполнивший план сдачи всего лишь на 55,7 
проп. За ним идет Карельский район, выполнивший план 
сдачи свеклы на 72,2 проц., потом Хашурокий, выполнив
ший план на 79,3 проц. Горийский район выполнил план 
сдачи свеклы на 81,7 проц., Юго-Осетинская автономная 
область— на 84,1 щюц. Только Марнеульский район пере
выполнил план сдачи свеклы на 24,7 проц., но там всего 
было посеяно 150 гектаров этой культуры.

Я должен заявить, что несмотря на жестокую засуху, 
стоявшую в свеклосеющих районах в прошлом году, у этих 
районов все же не было оснований так позорно провалить 
задание по сахарной свекле. Около 50 процентов посевов 
сахарной свеклы размещено на поливных участках. Если 
бы руководители свеклосеющих районов приняли необходи
мые меры, они могли бы путем повышения урожайности на 
поливных участках компенсировать неизбежное понижение 
урожайности на неполивных плантациях. Однако этого не 
произошло, и даже Горийский район, который сеет свеж- 
лу только на поливных участках, недовыполнил план 
больше чем на 18 проц.

Основной причиной невыполнения плана но свекле яв
ляется неумение использовать поливную воду. Руководя
щие органы и специалисты сельского хозяйства Горийскоіо 
района не воспротивились распространенному среди колхоз
ных крестьян предрассудку, согласно которому полив посе
вов сельскохозяйственных культур якобы нельзя произво
дить до тех пор, пока не пройдут весенние дожди. Они пол
тора— два месяца ожидали весенних дождей, не применяя 
орошения (смех), а' дожди, как известно, запоздали и при
шли только в начале июля. Запоздание с ноливом причи
нило серьезный ущерб и без того недружным всходам са
харной свеклы. Последующей обработкой этот ущерб уже 
невозможно было устранить.

К сведению руководителей свеклосеющих районов дол
жен привести один факт, доказывающий, что хорошей ра
ботой урожай можно получить при любых погодных Усло
виях.

Герой Социалистического Труда, депутат Верховного Со
вета т. Маридашвили София в прошлом году значительно 
перекрыла свое прежнее достижение в деле получения вы 
сокого урожая сахарной свеклы. Как известно, в 1946 го
ду т. Маридашвили собрала с одного гектара посева 1.021 
центнер сахарной свеклы. В прошлом году звено т . Ма- 
ридапгтшли с двух гектаров посева собрало уже по 1.22 3 
центнера свеклы.

Пад этими цифрами следовало бы хорошенько подумать 
в первую очередь т. Квеладзе —  секретарю Каспского рай
кома партии, который мало внимания уделяет распростра
нению опыта т. Маридашвили в других колхозах района.

Вот ка к и м  путем добилась тов. Маридашвили получе
ния рекордного урожая: звено вспахало закрепленный за 
ним участок под зябь на глубину 29 сантиметров. Перед 
вспашкой оно внесло на вс.ю площадь 100 тонн навоза. 
В марте участок был перепахан с внесением 4 центнеров 
минеральных удобрений и 8,5 центнера золы. Вместе е 
этими удобрениями были внесены также 11 центнеров ор
ганических удобрений. Сев был проведен 25 марта. На 4-й
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после посева т. Маридашвили провела первый полив 
участка. Звено вровело три подкормки посевов, в том 
числе* одну подкормку навозной жижей. Звено обратило 
особое внимание на соблюдение нормальной густоты стоя
ния растепли. В изреженных местах оно провело подсев и 
подсадг.у свеклы. Таким путем на одном гектаре было со
хранено 105 тысяч корней.

Я думаю, что в Каспском районе, да и в других районах 
яожно было иметь 100— 150 звеньев, работающих так же 
хорошо, как звено т. Маридашвили, а это дало бы большой 
эффект. Кашский район недовыполнил плана сдачи сахар
ной свеклы • на 87 тысяч центнеров. Достаточно было 
иметь 40— 50 звеньев, подобных звену т. Маридашвили, и 
район покрыл бы недостачу и выполнил бы план.

В текущем году нужно решительно поправить положе
ние с сахарной свеклой. Необходимо всю площадь посева 
сахарной свеіклы закрепить индивидуально за колхозниками 
внутри звеньев и обеспечить проведение па посевах уже 
известных нам мероприятий ухода.

План сбора «урожая сахарной свеклы должен быть не 
только выполнен, но и значительно перевыполнен.

★  ★  ★
Хотелось бы сказать несколько слов и о некоторых дру

гих однолетних культурах. Вы знаете, что в результате 
принятых мер урожайность картофеля значительно подня
лась. В 1947 году колхозы получили с гектара посева в 
среднем 109 центнеров картофеля против плана 85 цент
неров.

По картофелю, так же как и по другим культурам, по
явились мастера высокого урожая. Назовем, к примеру, 
бригадира колхоза «Цители Триатети» села Диди Гомарети 
Дманисокого района т. Картвелишвили Авеля. В прошлом 
году т. Картвелишвили снял с площади 2,2 гектара 409,2 
пентнера картофеля, или 186 центнеров с гектара. Тов. 
Картвелишвили вспахал почву под картофель ранней вес
ной на глубину 23— 24 см. (зяби у него не было), внес па 
участок органические удобрения. Для посева им были 
использованы отобраігаые здоровые клубни, картофеля ве
сом от 50 до 70 граммов каждый. Сев был проведен с та
ким расчетом, что на каждый квадратный метр приходи
лось 3— 4 куста. Па посевах картофеля три роза было 
проведено мотыжение.

Таких колхозников, как т. Картвелишвили, любовпо 
обрабатывающих картофель, немало. Необходимо широко 
использовать их опыт. Серьезное внимание должно быть 
обращено на обеспечение колхозов здоровыми семенами кар
тофеля. В этом году мы должны получить в среднем не ме
нее 110 центнеров картофеля с гектара посева.

Большую работу предстоит провести нашим колхозам 
для улучшіешия дела овощеводства. Надо отметить, что в 
1947 году мы не добились серьезных успехов в увеличении 
сбора овощей. Многие наши колхозы свои планы по сдаче 
государству овощей в значительной степени выполнили 
за счет сдачи семян овощных культур. По этой причине 
наши города недостаточно снабжаются овощами.

Я думаю, что нам нужно пересмотреть . этот порядок. 
Семена необходимо заготовлять,, но наряду с этим мы долж
ны обеспечить выполнение установленных планов сдачи 
свежих овощей в натуре. Вместе с тем надо добиться тако
го положения, чтобы у колхозов, после выполнения ими 
планов заготовок, еще оставались овощи для продажи на го
родских рынках.

В этом году площадь посевов хлопка в Грузии увели
чивается до 2.000 гектаров. Марнеульский и Болнисекий 
районы не плохо выполняют задания по хлопку. Однако 
следовало бы обратить внимание руководителей этих рай
онов и правлений хлопкосеющих колхозов на относительно 
невысокую урожайность хлопчатника в Грузии. Вы все 
читали Указ Президиума Верховного Совета Союза ССР о 
присвоении звания Героя Социалистического Труда хлопко
робам Таджикской ОСР. Люди, оказывается, собирают с гек
тара посева 70— 80 центнеров хлопка. Нужно вовлечь в 
соревнование за высокий урожай хлопка колхозников Мар- 
неульского и Болнисского районов. Необходимо поработать 
так, чтобы у нас тоже были свои Герои Социалистического 
Труда по хлопку.

О С Е В О О Б О Р О Т А Х

Февральский Пленум ЦК ВКП(б) обязал партийные и 
советские органы «закончить в течение пятилетки во всех 
колхозах и совхозах введение правильных севооборотов с 
применением в них травосеяния, о широким использованием 
травосмесей бобовых и злаковых многолетних трав». При 
этом Пленум потребовал, чтобы севообороты в колхозах и 
совхозах были построены в соответствии с задачами, уста
новленными пятилетним планом по дальнейшему развитию 
сельскохозяйственного производства областей и районов, а 
также конкретными особенностями и природными условиями 
каждого колхоза и совхоза.

Излишне говорить об огромном значении введения сево
оборотов для нашего земледелия. Единственным средством 
восстановления плодородия почвы и получения высокого 
устойчивого урожая является повсеместное введение траво
польных севооборотов —  этого важнейшего достижения со
ветской агрономической науки.
, В колхозах Грузинской ССР проведена подготовительная 
работа по введению правильных травопольных севооборотов.
К 1 января 1948 года севообороты были введены в 964 
колхозах, в том числе в 950 колхозах Восточной Грузии 
и 14 семеноводческих колхозах Западной Грузии. В тече
ние 1948 года севообороты будут введены еще в 278 кол
хозах.

По я должен оказать, что эти цифры нас не должны 
успокаивать. В подавляющем большинство колхозов севообо
роты еще не осваиваются: составлены проекты и нарезапы 
поля севооборотов, но правильное чередование культур пока 
не палажено, ибо колхозы не обеспечены семенами трав. В 
1947 году был заготовлен 1.251 пентнер семян многолетних 

трав. Кроме этого было собрано 62 центнера семян дикора
стущих трав и завезено 220 пентиеров семян американского 
пырея. В колхозах на 10 апреля засыпано 4.918 цептперон 
семян многолетних трав. Но всего этого недостаточно для 
обеспечения колхозов. Еще раз приходится напоминать район
ным партийным и советским органам и Министерству сель
ского хозяйства о необходимости усиления внимания семено
водству трав. Нужно твердо запомнить, что все движение впе
ред нашего сельского хозяйства зависит от того, как мы обес
печим себя семенами трав, необходимых для полного проведе
ния травопольных севооборотов.

Дело освоения и полного соблюдения севооборотов долж
но быть поставлено в центр внимания партийных, советских 
органов и отделов сельского хозяйства. Особая ответствен
ность возлагается в этом деле на специалистов сельского хо
зяйства, работающих в деревне. Необходимо строго соблюдать 
все требования, пред’являемые к севооборотам, ибо, как из
вестно, невыполнение хотя бы одного из этих требований сво
дит почти к нулю все значение этого важнейшего агротех
нического мероприятия.

Ч А Й

В прошлом году план сбора сортового чайного листа был 
перевыполнен больше чем на 5 тысяч тонн. Но нельзя забы
вать, что мы еще не покрываем в достаточной степени по
требность нашей страны в этом важном продукте.

На текущий год план заготовки зеленого чайного листа 
еще не утвержден, однако, мы знаем из решения февраль

ского Пленума ПК ВКП(б), что в 1948 году должен быть 
превышен довоенный уровень сбора листа. Поскольку, по 
соображениям агротехнического порядка, мы окончательно от
казались от сбора листа третьего сорта, который дает при 
этом малоценную, почти негодную продукцию, мы считаем, 
что на текущий год государственный план сбора чайного 
листа должен быть установлен в размере 40— 41 тыс. тонн, 
т.-е. на 5— 6 тысяч топл больше, чем было собрано факти
чески в прошлом году.

Известно, что план, как бы тщательно он пи был со
ставлен, не может учитывать всех резервов. Искусство боль
шевистского руководства состоит именно в том, чтобы путем 
правильного использования в процессе работы выявившихся 
новых возможностей, перевыполнить всякий хозяйственный 
план. Это прав ил р больше всего должно действовать в обла
сти сельского хозяйства. Опыт одного только прошлого года 
показывает, что при правильном руководстве творческой 
инициативой <кохойников и -специалистов сельского хозяйства 
урожай культур можно намного повысить.

Одиннадцати лучшим чаеводам Грузии Указом Президиума 
Верховного Совета Союза ССР присвоено звание Героя Со
циалистического Труда. Достижения этих колхозников на
столько велики, что года три тому назад оии казались бы 
просто нереальными. При средпей урожайности чайных план
таций по республике 693 килограмма с гектара лучшие чае
воды собрали на значительной площади плантации от 7 до 
15 тысяч килограммов с гектара. Анализ мероприятий, про
водимых передовиками чайного хозяйства, показывает, что 
их методы ухода за чайным кустом доступны большинству 
хорошо работающих колхозников и могут быть широко рас
пространены во всех субтропических районах.

Взять, к примеру, опыт лучшего мастера высокого уро-' 
жая чайного листа, звеньевой колхоза им. Берия села Пата- 
пеби Махарадзевокого района. Героя Социалистического Тру
да т. Такидзе Дареджан. Звено т. Такидэе собрало с 
4 гектаров плантации по 15.720 килограммов высококаче
ственного чанного листа. Этих результатов оно добилось про
ведением следующих, не очень сложных, мер:

4 гектара плантации были разделены на участки, раз
мером 0.4— 0,6 гектара. Каждый участок был закреплен 
индивидуально за одним членом звена. Зимой на плантации 
была проведена перекопка на глубину 20— 25 см. с внесе
нием фосфорных удобрений из расчета 1.200 килограммов на 
гектар. В конце января звено внесло на плантацию органиче
ские удобрения по 15 тонн па гектар. К 15 марта звено за
кончило формовку. В первой половине апреля под кусты были 
внесены азотные удобрения по 600— 700 килограммов на гек
тар. В течение весны и лета звено провело мотыжение план
тации пять раз. Азотные удобрения были внесены в мень
ших дозах еще три раза. Впервые в 1947 г. звено применило 
подкормку кустов навозной жижей.

Тов. Такидзе особое значение придает правильному сбо
ру листа. Она ведет сбор непрерывно, ежедневно, даже в дож
дливую погоду. Таким образом, звено своевременно собирает 
все подошедшие листья, пе давая им перезревать.

Вот еще один пример. В колхозе им. Орджоникидзе села 
ІІІрома Махарадзевокого района звепо, которым руководит т. 
Хеладзе Елена, в 1946 году собрало с 3 гектаров плантаций 
чая по 2.019 килограммов. Результат, конечно. не выдаю
щийся. На 19*47 год т. Хеладзе провела в своем звене ин
дивидуальную сдельщину. 3 гектара плантаций были разде
лены на участки с закреплением их за отдельными колхозни
цами. Звено провело, примерно, те же мероприятия, что и 
звено т. Такидзе, с той разницей, что т. Хеладзе сочла необ
ходимым поливать плантацию во время засухи. Со всей план
тация было получено в среднем 15.100 килограммов каче
ственного чанного листа с гектара, т.-е. в 7 с лишним раз 
больше, чем в предыдущем году.

Колхозница этого жо колхоза т, Хомерики Нина на одном 
гектаре чайной плантации собрала 8.164 килограмма чайного 
листа. Она добилась этого ігутем выполнения всех агротех
нических требований и систематического сбора листа, не 
применяя дополнительной подкормки.

Колхоз им. Берия села Ахали Сопели Зугдадского рай
она со всей площади чайной плантации в 52 гектара собрал 
в среднем 5.790 килограммов зеленого чайного листа с гек
тара при плане 2.989 килограммов. Этот колхоз добился та
кого хорошего урожая также серьезным улучшением агро
техники.

Могут сказать, что такой уход за чайными плантациями 
невозможно обеспечить во всех колхозах и па всей площади. 
Против этого, конечно, трудно возразить. Пока еще не во всех 
колхозах имеются возможности снимать с каждого гектара 
плантации по 10— 15 тонн зеленого чайного листа. Но если 
в каждом передовом чайном колхозе мы будем иметь по не
скольку звеньев высокого урожая, то уже с текущего года 
смело можно добиться получения от 5 до 15 топи чайпого ли
ста с 2— 3 тысяч гектаров плантаций, а это даст большое 
увеличение валового сбора листа.

Значение участков высокого урожая нельзя ограничи
вать только тем, что они способствуют непосредственному
увеличению общего сбора чайного листа в настоящее время. 
Достижения мастеров высокого урожая открывают новые
перспективы развития чайного хозяйства. Они прокладывают 
путь к тому, чтобы со всей шіощади чайных плантаций полу
чить в ближайшем будущем в 4— 5 раз больше урожая зе
леного чайного листа, чем мы получаем сейчас. Огромное 
значение этого дела для всего нашего государства и, в част
ности, для колхозников чайных районов, ясно без коммен
тариев.

В январе текущего года в Центральном Комитете было 
проведено совещание передовиков чайного хозяйства, которое 
приняло обращение к колхозникам чайных районов об органи
зации социалистического соревнования за получение высо
кого урожая чайного листа. Партийные организации должны 
обеспечить правильное руководство соревнованием и добиться 
полной рсалшащги принятых чаеводами обязательств.

Союзное правительство и лично товарищ Сталин уделя
ют огромное внимание пашему чайному  ̂ хозяйству. В теку
щем году мы получаем минеральные удобрения в количестве, 
достаточпом для удовлетворения нужд чайных плантаций. 
Для того, чтобы добиться успеха, нужно правильно исполь
зовать удобрения, строго проследить за тем, чтобы іш один 
участок плантации пе остался без ухода, и организовать си
стематический и правильный сбор чайного листа с самого 
начала сезона.

Ц И Т Р У С Ы

Зима текущего года была благоприятной для цитрусов. 
За исключением некоторых районов Абхазии, цитрусы не 
пострадали ог морозов. Улучшение ухода за насаждениями в 
последние годы и внесение удобрений создали условия для 
того, чтобы урожай цитрусовых плодов нарастал с каждым 
годом. Мне кажется, что в этом году мы уже можем поду
мать о сдаче государству до одного миллиарда нггук цитрусо
вых плодов, хотя, правда, пока еще рано говорить уверенно о 
предстоящем урожае.

Центральный Комитет предполагает в июне, после того, 
как будет закончено цветение цитрусов, принять план уро
жайности и заготовки плодов. Это необходимо для того, что
бы перед районами, колхозами и совхозами была поставлена 
конкретная задача, за которую они должны бороться.

Как вам известно, февральский Пленум ЦК ВКП(б) обя
зал нас в дальнейшем «увеличение площадей под цитрусовыми 
культурами производить исключительно за счет насаждений 
апельсинов и лимонов». Эту директиву ЦК мы должны вы
полнить неуклонно. Поэтому необходимо серьезное внимание 
обратить на закладку апельсинов и лимонов.

В прошлом году мы выполнили план закладки цитрусо
вых с некоторым превышением: было заложено 1.057 гек
таров, в том числе лимонов— 600 гектаров и апельсинов —  
457 гектаров. Однако, для выполнения плана нам пришлось 
провести осеннюю закладку па 355 гектарах: весною не было 
достаточного количества стандартных саженцев лимонов и 
апельсинов, осенью же заложили саженцы окулировки 1946 
года.

В этом году должно бьггь заложено лимонов 900 гекта
ров и апельсинов— 1.400 гектаров. План распре делен по 
районам, и оп должен быть выполнен.

Следует отметить, как положительное явление, что в 
прошлом году основные цитрусовые районы выполнили за
дания по выведению посадочного материала лимонов и апель
синов. Необходимо хорошо организовать уход за саженцами 
и так поставить дело, чтобы нитомничье хозяйство цитрусо
вых расширялось ежегодно и полностью обеспечивало потреб
ность КОЛХОЗОВ, СОВХОЗОВ и колхозников.

В текущем году мы должны сделать новые шаги вперед 
в деле улучшения состояния цитрусовых насаждений путем 
своевременной и высококачественной обработки, внесения 
удобрений и, в особенности, хорошей организацией лечения. 
Надо широко внедрять в колхозах индивидуальное закрепле
ние групп деревьев за колхозниками. Цитрусовые деревья 
требуют повседневного ухода и внимания, чем они могут быть 
обеспечены только при условии проведения индивидуальной 
сдельщины в бригадах и звеньях.

Несколько слов об эвкалиптах. Вам известно, что рете- > 
нием Совета Министров и ПК КП(б) Груз™ к концу пяти
летки мы должны довести эвкалиптовые насаждения до 
40 миллионов корней.

_Плап закладки эвкалиптов в 1947 году был выполнен на
101.7 процента— высажено 5.084 тысячи саженцев. Однако, 
некоторые районы посадку эвкалиптов провалили: Самтред- 
ский район выполнил план на 19.4 проп., Гегечкорский— на
52,2 проц., Цхалтубскип— на 58.1 проп.. Кутаисский— на
62.7 проц., Абашский— на 67,8 проц.

В текущем году должно быть посажено 8 миллионов кор
ней эвкалипта, но пока-что саженцев имеется 6."700 тысяч. 
Недостаток саженцев об'яснлется провалом плана их выра
щивания Самтредским, Чохатаурским, Цхалтубскиѵ, Кутаис
ским. Цулукйдзевсюим, Гегечкорским, Хобским и, как пи 
странно, Зугдидским районами.

Для спасения положения эти районы высеяли семена 
эвкалиптов в марте и апреле. Нужно организовать хороший 
уход за сеянцами и во что бы то ни стало выполнить план 
посадки эвкалипта.

В И Н О Г Р А Д А Р С Т В О  И С А Д О В О Д С Т В О
V

В 1947 году колхозы, совхозы и колхозники провели 
большую работу по уходу за виноградниками. Особенно хоро
шо были обработаны, виноградники в Зестафонском. Амбро- 
лаурском, Телавеком, Кв&рельском-, Орджоникидзевском, Ца- 
герском и Ваноком районах. Следует отметить усиление вни
мания к виноградникам в Гурджаапском районе —  ведущем 
районе Грузии по виноградарству и виноделию. Членам Пле
нума известно, что колхозы Гурджаанекого района плохо об
рабатывали виноградники и получали весьма низкий уро
жай. В 1947 году районная партийная организация сумела 
мобилизовать колхозников на выполнение заданий партии и 
правительства по виноградарству.

План сдачи государству винограда по контрактации кол- " 
хозы и колхозники перевыполнили на 2.386 тонн. Этим они 
перекрыли недовыполнение плана урожайности по совхозам 
Самтреста и Шамшнкомбината, которые вместо 6.200 тонн 
винограда собрали в своих виноградниках 4.165 тонн.

Г Урожай винограда в 1947 году был выше, чем в прошлые 
I годы, однако, урожайность виноградников у нас пока все же 
Ій и з к а я .

Причин сравнительно низкой урожайности виноградников 
много. Первая и основная причина— недостаточный уход за 
лоэой. Многие колхозы не вносят удобрений на виноградники, 
обрезку производят некачественно, несвоевременно ставят 
колья и не во-время проводят зеленые операции. Хотя в пос
левоенные годы мы полностью обеспечиваем виноградарские 
районы медным купоросом и серой, лечение виноградников в 
некоторых колхозах проводится не во-время и некачественно. 
Вторая причина— большая изреженность имеющихся вино
градников.

В 1948 году колхозы и колхозники должны еще выше 
поднять дело ухода за виноградниками. Состояние насажде
ний почти во всех районах позволяет надеяться на получение 
более высокого урожая винограда в текущем году. Партий
ные организации должны довести до каждого колхозника и 
рабочего совхозов содержание обращения участников совеща
ния передовых виноградарей, состоявшегося недавно при Со
вете Министров и ЦК КІІ(б) Грузии, и мобилизовать их на 
выполнение новых обязательств но уходу за виноградниками.

В прошлом году выявилось большое число виноградарей—  
мастеров высокого урожая, получивших на значительной пло
щади от 70 до 100 центнеров винограда с гектара неполив
ного виноградника. Опыт передовиков должен стать достоя
нием. всех колхозников, работающих по виноградарству.

Основной задачей остается дальнейшее распіирение вино
градников в Грузинской ОСР. Важность этого дела становится 
еще более понятной, если учесть результаты переписи вино
градников. проведенной в 1947 году. Перепись показала, что 
пизкоствольные виноградники занимают в папіей республике 
меньшую площадь, чем мы считали но оперативному учету. 
Ясно, что в годы войны, из-за ослабления ухода, часть вино
градников погибла, часть же насаждений вышла из строя по 
старости. Начиная с 1945 года мы ежегодно увеличивали 
закладку виноградников, однако взятые темпы еще не обес
печивают полного восстановления выпавших насаждений. В 
текущем году мы должны заложить 2.121 гектар вино
градников, в том числе: в колхозах— 1.5О0 гектаров, совхо
зах— 180 гектаров и на приусадебных участках колхозников 
— 433 гектара. Это задание должно быть безоговорочно вы
полнено.

Вместе с тем для частичной ликвидации изреженности 
виноградников путем отводки и новой посадки должно быть 
высажено свыше 5 миллионов корпей лозы. Это также очень 
серьезная задача, требующая внимания со стороны партий
ных и советских органов.

В пятилетием плане предусматривается закладка в пе
риод 1946— 1950 годов 11.000 гектаров новых виноградни
ков. Как вы видите, положение с виноградниками таково, 
что настоятельно необходимо установленный план значитель
но перевыполнить. Помешать нам в этом может только недо
статок сажепцев. До сих пор мы не сумели обеспечить выра
щивание в колхозах и совхозах посадотаого материала в ко
личестве, необходимом для выполнения намечаемых планов. 
Дело тормозит нехватка ітодвойттого материала. Маточники 
американской лозы продолжают оставаться в неудовлетвори
тельном состоянии и дают недостаточный выход подвоя. 
Зимой текущего года в маточниках колхозов было срезано 
5.502 тысячи чубушв американской лозы вместо 10 мил
лионов штук. т.-е. всего 54,3 проц. плана. Провалено задание 
по срезке чубуков колхозами Цителнкаройокого района, вы
полнившими план всего па 3 проц., Каопского, выполнившими 
задание па 7,8 проц., Чиатурского, выполнившими задание 
на 10 проп. Гегечкорский район выполнил план срезки п о д 

б о й н о г о  материала на 31 проп.. Оигнахский— на 34.6 проц., 
Чхарсгсий— на 31,8 проц. Выход подвойпого материала по ви
ноградарским совхозам составил лишь 41,6 проц. плана.

Слов нет, такое отношение руководителей райориых ор
ганизаций, колхозов и совхозов к выращиванию подвойиого 
материала заслуживает сурового осуждения. Необходимо уве
личить план закладки маточников американской лозы с таким

расчетом, чтобы каждый виноградарский район полностью 
обеспечивал себя подвоем. Реппітельно иужяо улучшить со
стояние имеющихся маточников. Министерство сельского хо
зяйства должно выделять колхозам минеральные удобрения 
для полного обеспечения маточников американской лозы.

Несколько слов о садоводстве. В Грузии насчитывается 
свыше 82.000 гектаров плодовых садов в переводе на сплош
ную посадку, но состояние этих насаждений неудовлетвори
тельное и урожайность их- очень низкая.

Нужно цризнать, что садоводство является- самой отста
лой отраслью в сельском хозяйстве Грузии. Пе только правле
ния колхозов и колхозники, но и руководители основных 
районов промышленного садоводства проявляют зачастую 
непонятный иішферептизм к вопросам улучшения состояния 
плодовых садов. Лишь зимой текущего года наметился неко
торый перелом в уходе за плодовыми насаждениями. В райо- 
пах Карта лини и ироведена серьезная работа по зимней обра
ботке садов, но это только хорошее начало, которое, если не 
проявить необходимой настойчивости, может опять заглохнуть.

Пленум ІІК должен потребовать от руководящих органов 
Горийского, Каспского, Карельского, Ха турского, Мпхстско- 
го. Тбилисского, Сталилгирекого и всех других районов, у ко
торых имеются плодовые насаждения, по-настоящему возгла
вить движение за под’ем садоводства и добиться коренного 
улучшения всего этого дела.

к
Ш Е Л К О В О Д С Т В О

Начиная с 1946 года напіа республика ежегодно перевы
полняет правительствешіые задания по заготовке шелкович
ных кокопов. На текущий год по Грузии установлен план 

сдачи 3.450 тонн коконов, или на 200,8 тошіы больше фак
тической сдачи прошлого года. 3 связи с этим мы увеличили 
плап реализации грены по всем районам. Я хочу напомнить 
товарищам, что это дело ни под каким видом нельзя пустить 
на самотек.

У наших шелководов накопился большой пеиный опыт в 
уходе за шелкопрядом, обеспечивающий получение высокого 
урожая кокопов. В Телавеком районе многие шелководы доби
лись выхода с кореб гои грены свыше 100 килограммов коко
нов. Средний выход с коробки грены по этому району соста
вил 64,9 килограмма против плана 49,6 килограмма и 
средне-республиканского задания— 41.6 килограмма.

Такие же высокие показатели имели в прошлом году 
шелководы Цулукидоевского района и отдельных колхозов 
других районов. Эти факты доказывают, что мы в состоянии, 
за счет повышения выхода кокопов с коробки грены, значи
тельно перевыполнить государственный план по шелку.

Народу с этим шелководческие районы должны во что бы 
то ни стало выполнить план закладки тутовых насаждений и 
повседневно заботиться о расширении кормовой базы шелко
водства.

животноводство
Государственный план развития животноводства колхоза

ми Грузинской ССР в истекшем году был выполнен с некото
рым превышением по важнейшим видам скота. Как положи
тельное явление нужно отметить выполнение плана по маточ
ному поголовью. Вам известно, что в ігредыдущие годы план 

роста поголовья коров и буйволиц, а также овие-козе-маток 
пе выполнялся. Это задерживало рост общего поголовья скота.
В 1947 г. план по коровам и буйволицам колхозы выполнили 
на 100,1 цроц., по овце-козе-маткам— на 100,2 проц. и по 
свиноматкам— на 101,4 проп.

Нужно отметать недовыполнение плапа по росту поголо
вья работах волов и буйволов. Задание по этой части выпол
нено на 98,7 проц., хотя вместе с тем, по сравнению с 1946 
годом, поголовье волов и буйволов возросло на 9.000 голов.

По крупному рогатому скоту государственный план по 
колхозам выполнили все районы, за исключением Мцхетского, 
Сагареджойского и Гегечкорското районов. Но поголовыо овец 
отстал только Ахметский район, а по свиньям значительно 
недовыполнили план Карельский, Горийский, Каспский, 
Мцхетекиц и Тианетский районы.

Для характеристики состояния животноводства в респуб
лике недостаточны одни только данные по колхозам, хотя 
колхозное животноводство является решающим. Произведен
ный в яігваре учет показал, что в настоящее время в Грузии 
имеется балыпе крупного рогатого скота, чем было в 1940 г., 
а по овцам и козам имеется рост более чем па 200.000 голов. 
Вместе с тем нужно отметить, что сократилось, но сравнению 
с довоенным уровнем, поголовье свиней и лошадей.

В доле увеличения поголовья скота большую роль сыграло 
снижение падежа животных, за исключением свиней.

Следует отметить, что в 1947 году впервые достигнуто 
не,которое повышение удоя молока на колхозных фермах. 
Средний удой на одну Фуражную корову по республике соста
вил в 1947 году 412 килограммов против 600 килограммов 
по плапу и 304 килограммов фактического удоя в 1946 году. 
Ряд районов перевыполнил план по удою, многие приблизи
лись к плапу, но вместе с тем есть еще районы, где удой 
молока на колхозных фермах остается очень низким.

Важной задачей в деле выполнения государственного пла
на развития животноводства попрежнему остается улучшение 
структуры стада животных. План 1948 года должен быть 
выполнен по всем видам и возрастным группам скота. Только 
в этом случае можно считать государственное задание вы
полненным. Необходимо такж*> оказывать больше помощи 
бескоровным колхозникам в обзаведении коровами.

В работе по развитию животноводства до сих пор основное 
внимание уделяется количественному выполнению плана. Что 
касается качественного улучшения состава скота, то этим де
лом Министерство сельского хозяйства, паши советские и 
партийные органы и сами колхозы ^ще недостаточно занима
ются. Дело породного улучшепия скота поставлено из рук вон 
плохо. Разведение породистых животных и, что имеет особое 
значение,— метизапия пущепы па самотек. Ярким доказа
тельством этого служит полное отсутствие в Министерстве 
сельского хозяйства, начиная о 1945 года, каких-либо дап- 
ных о количестве породистого и мсталированного скота.

Необходимо решительно повернуть внимание партийных и 
советских органов, колхозов и, в первую очередь, Министер
ства сельского хозяйства Грузинской СОР к вопросам улуч
шепия племенного дела. Кормовые ресурсы нашей республики 
ограничены. Именно при таком положении нетерпимо иметь в 
основном малопродуктивных животных. Ведь нам важны не 
животные сами по себе, а продукция животноводства, кото
рая растет совершенно недостаточно.

Для улучшения животноводства и повышения его продук
тивности в наших условиях есть два осповпых пути— отбор 
и улучшение «в себе» лучших местных пород скота и мети
зация. Мы должны разработать специальные мероприятия и 
это дело поставить на широкую ногу. Я думаю, что в бли
жайшие пять лет можно будет метиаировать процентов 50— 60 
поголовья крупного рогатого скота хотя бы в колхозах. Для 
этого требуется повседневная систематическая работа. Нужно 
широко внедрить искусственное осеменение, организовать 
завоз племенных производителей, проследить за тем, чтобы 
этих производителей в колхозах оберегали и правильно 
■соааьзоеалк.



О ЗАДАЧАХ ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИИ ГРУЗИИ 
В ОБЛАСТИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА НА 1948 год

Доклад тов. К. Чарквиани на Пленуме ЦК КП (б) Грузии
о к о н ч а н и е .

В постановке и разрешении крупных вопросов развития 
животноводства серьезную помощь государственным органам 
призван оказывать Грузинский научно-исследовательский ин
ститут животноводства. Институт должен разрабатывать на
зревшие проблемы животноводства и предлагать научно- обос
нованные мероприятия. Однако этот институт пока не прояв
ляет даже признаков реального понимания своих задач и обя
занностей.

Институт животноводства был восстановлен в 1945 го
ду. В своем тематическом плане институт поставил вместо 
конкретных задач общую проблему: «Исследование живот
новодства Грузинской ССР и мероприятия по его дальней
шему улучшению». Разработка этой проблемы, по мнению 
руководителей Института, должна быть завершена в 
1 3 5 0  году.

Вмеето того, чтобы начать свою работу по намеченной 
теме с изучения животноводства в основных животноводче
ских районах, Институт поставил себе задачей на 1946 
год изучение животноводства в субтропических районах 
Грузинской ССР, на 1947 год— изучение животноводства в 
других районах Западной Грузии и только в 1948 году он 
собирается приступить к изучению животноводства в Кар- 
талинских районах. В последующие годы таким же путем 
Институт предполагает изучить животноводство Кахети, 
Месхети, Джавахети.

Вот уже два года Институт изучает вопросы животно
водства в Западной Грузии, посылает экспедиции, произво
дит описания состояния животноводства в различных 
районах, но выводов сделать не может. Теперь выясняется, 
что экспедиции Института занимались всем, чем угодно, 
только не изучением вопросов продуктивности животновод
ства и состояния кормовой базы. Зато работники института 
усердно разрабатывали тему «Об экстерьере кур Махара- 
дзевского района» и написали соответствующий научный 
труд. (Смех).

В этом «труде» группе научных работников Института, 
во главе с «исполняющим обязанности профессора», как он 
себя называет, т. Прилкером, на основе изучения 419 кур и 
79 петухов удалось доказать, что «оперение кур Махара- 
дзевского района неплотное; количество кур с оперенными 
ногами 7,3 процента. Большого или среднего размера хохол 
был зарегистрирован всего у 3.2 процента описанных кур. 
Малый хохол имели 8,6 процента кур, «баки» имели 3,4 
процента и складки под клювом— 1,8 процента». (Смех).

Картина была бы еще более живописной и в научном 
отношении более стройной, если бы этим ученым, из-за 
предрассудка населения, не пришлось, как они сами ука
зывают, «отказаться от характеристики форм хвостов, в 
связи с тем, что рулевые перья у кур повсеместно оказа
лись выдернутыми, ибо по представлению населения Запад
ной Грузии куры, у которых выдернуты хвосты, стано
вятся более упитанными». (Смех).

Вот какими пустыми делами занимаются научные ра
ботники Института животноводства и как они обманывают 
государство!

Единственным серьезным достижением во всей работе 
по улучшению животных в Грузии является выведение но
вой породы грузинской овцы путем метизация тушинской 
овны с мериносом. Создана очень ценная в хозяйственном 
отношении порода овцы, которая соединяет в себе положи
тельные качества своих предков; превосходит по весу ту
шинскую овцу на 10— 20 проц., дает ценную полутонку» 
шерсть вместо грубой, причем на 30— 40 проц. больше, 
чем тушинская овца, имеет характерный для тушинской 
овцы курдюк и обладает свойственной ей выносливостью.

Хотя работа по созданию этой породы проходила под 
маркой Института, однако, по существу Институт к этому 
делу не имеет никакого отношения. Новую породу овны 
создал научный работник т. Натрошвили, которому руко
водство Института всячески мешало и мешает в работе.

Центральный Комитет рассмотрит в ближайшее время
вопрос о состоянии Научно-исследовательского института 
животноводства и наведет там должный порядок.

Р А Б О Т А  М Т С

Машинно-тракторные станции Грузинской ССР еще но 
полностью перестроили свою работу согласно требованиям 
февральского Пленума ЦК ВКП(б). Годовой производствен
ный план машинно-тракторными станциями в переводе на 
мягкую пахоту выполнен на 108,4 проц., но из 9 основ
ных видов работ полностью выполнены планы лишь по 
4 видам: весновспашке— на 121.9 проц., культивации па
ров— на 123,8 проц., под’ему зяби— на 149,2 ігооц., ози
мому севу— на 103,6 проц. По остальным пяти видам 
работ: предпосевной культивации, весеннему севу, под’ему 
паров, культивации пропашных культур и уборке урожая 
комбайнами задания не выполнены. Таким образом, строго 
говоря, план нашими машинно-тракторными станциями 
нельзя считать выполненным, ибо, как указано в постанов
лении февральского Пленума ЦК ВКП(б), «производствен
ные планы МТС и тракторных бригад считаются выпол
ненными только при условии выполнения плана трактор
ных работ по основным видам».

Невыполнение плана по некоторым основным видам ра
бот об’ясняется отчасти недостатком соответствующего при
цепного инвентаря, но главным образом невнимательным 
отношением директоров к этим работам. Директоры машинно- 
тракторных станций попрежнему стараются выполнять пла
ны за счет легких работ —  боронования и др. и не думают 
о том, что невыполнение ими важных видов сельскохо
зяйственных работ приводит к снижению урожайности.

Качество тракторных работ повысилось, хотя случаи на
рушений агротехнических правил со стороны работников 
машинно-тракторных станций все еще продолжают иметь 
место.

Выработка на один' 15-сильный трактор в 1947 году 
составила 277 гектаров против плана 243 гектара, таким 
образом, план был перевыполнен на 15,4 проц. Лучших 
показателе^ по выработке добились Марнеульская, Агарин- 
скзя, Болшіссяая, Шулаверская, Лагодехская машинно- 
тракторные станции, вырзботавшие свыше 400 гектаров на 
каждый трактор. Худшие показатели имеют: Цхакаевская II 
МТС, выработавшая 107 гектаров, Ванская, выработав
шая 115,8 гектара, Зестафонская— 126 гектаров и Ахал- 
пихская— 155 гектаров на один трактор.

На машинно-тракторных станциях продолжают иметь 
место случаи пережога горючего. В течение прошлого года 
перерасход горючего по 52 МТС составил 1.669 тонн. Осо
бенно большой перерасход горючего имеют: Ульяновская, 
Алазанская п Цнорскзя МТС.

План по натуроплате в целом по МТС был выполнен 
на 100,2 проц., однако нужно отметить, что 22 машинно- 
тракторные станции не выполнили плана сдачи натур
оплаты.

Качество ремонта тракторов и других машин все еще
низкое.

В прошлом году парк мапгинно-тракторных станций был 
пополнен новыми тракторами. Созданы 2 новые машинно- 
тракторные станции. Однако, процент механизации сельско
хозяйственных работ остается вое еще низким. Необходимо 
лучше использовать наличный парк тракторов и имеющие
ся сельскохозяйственные машины. Следует проработать ме
роприятия для того, чтобы сократить до предела время, 
затрачиваемое на осенне-зимний ремонт тракторов. В на
ших условиях тракторы могут работать почти круглый год, 
и если мы сумеем за более короткий срок закончить ре
монт, то этим можно будет значительно поднять производи
тельность тракторного парка.

Партийным организациям необходимо повседневно зани
маться работой машинно-тракторных станций, лучше по
ставить культурное обслуживание трактористов и усилить 
партийно-политическую работу среди них.

III
Вопросы руководства сельским хозяйством 

и партийной работы на селе
Огромные задачи в деле нового под’еяа сельского хозяй

ства, ставшие перед партийными организациями в послево
енный период, требуют коренного улучшения руководства 
колхозами и совхозами и повышения качества работы пар
тийных и советских органов.

Товарищ Сталин учит нас, что руководить это зна
чит предвидеть. Следовательно, искусство руководства за
ключается не только в том, чтобы разрешать текущие во
просы, но, главным образом, в том, чтобы правильно опреде
лять перспективу, увязывать сегодняшнюю работу е зада
чами будущего. Если нет целеустремленности в работе ру
ководящих органов, их деятельность вырождается в простое 
делячество, которое неминуемо приводит к провалу.

Практика последних лет доказала, что большинство 
районных партийных организаций Грузии справляется с 
поставленными партией задачами в области сельского хо
зяйства. Однако, есть еще районы, руководящие органы ко
торых не приобрели умения работать по-большевистски, 
быть настоящими вожаками трудящихся.

Мне кажется, пора поставить вопрос о решительном 
подтягивании районов, которые все еще продолжают отста
вать и своей неудовлетворительной работой снижают обще
республиканские показатели. Я имею в виду такие районы, 
как Мпхетский, Чхарский, Чхороцкуйский, Тианетский, 
Каспский, Карельский, у которых нет никаких оснований 
для отставания.

Не будет лишним вспомнить о некоторых показателях 
работы сельского хозяйства в этих районах. В Чхарском 
районе по годовым отчетам колхозов фактически средний 
урожай кукурузы составил: в 1945 году 1,9 центнера с 
гектара, в 1946 году— 1,74 центнера и лишь в 1947 году, 
когда колхозы других районов Западной Грузки получили 
большой урожай кукурузы, Чхарский район собрал 4,6 
центнера зерна с гектара посева.

В хозяйстве Чхарского района важное место занимает 
виноградарство, но и оно находится в тяжелом состоянии. 
По данным переписи за период с 1940 по 1947 год пло
щадь под виноградниками в районе сократилась почти на 
700 гектаров, т. е. на 28,5 проц. Ни один виноградарский 
район не дает такого выпада виноградников.

Очень низкий урожай получают систематически также 
колхозы упомянутых выше других районов. _____

В чем же причина такого состояния? Причина состоят 
в том, что районные комитеты партии этих районов рабо
тают из рук вон плохо, упускают из вида узловые вопро
сы руководства, мало связаны с первичными партийными 
организациями и не умеют правильно руководить работой 
советских и хозяйственных органов, не организуют необхо
димой массовой политической работы среди трудящихся.

Секретари Тианетского. Чхарского и Карельского райко
мов тт. Двали, Гогиапгаили и Ртве.тиапгоили являются но
выми работниками. Я вовсе не хочу относить полностью на 
их счет плохую работу районных парторганизаций, но эти

товарищи обязаны хорошо разобраться в состоянии своих 
районов и повседневной кропотливой работой исправить по
ложение. Такая же задача стоит и перед более старыми се
кретарями райкомов партии тт. Картвелишвили, Квеладзе 
с  Мзарелуа, с которых, конечно, никто ею может снять 
ответственность за плохое состояние районов.

Эта товарищи могут сказать, что им мешают об’октав
ные условия. Чтобы не было таких ссылок, я хочу напом
нить им мудрые слова товарища Сталина:

«После того, как правильность политической линии 
партии,— говорил товарищ Сталин в отчетном докладе 
XVII с’езду, —  подтверждена опытом ряда лет, а готов
ность рабочих ж крестьян поддержать эту линию не вы
зывает больше сомнений, —  роль так называемых 
об’ективных условий свелась к минимуму, тогда как 
роль наших организаций и их руководителей стала ре
шающей, исключительной».
Выходит, что все дело в умелей работе руководителей, 

а не в об’ективных условиях.
Нужно решительно улучшить методы руководства колхо

зами. Районные органы должны отказаться от частой по
сылки в колхозы уполномоченных, так называемых «при
крепленных», на которых нередко возлагается ответствен
ность по тем или иным хозяйственным заданиям наравне с 
председателями колхозов.

.Такая практика тем более вредна, что во многих райо
нах «прикрепление» превратилось в простую формаль
ность. Зачастую прикрепляют к колхозам работников только 
для того, чтобы «прикрепить». Это подтверждается много
численными фактами., _____

В 1947 году Каспский райком систематически прикреплял 
к колхозам села Метехи для помощи заведующего рестораном 
т. Церцвадзе. (Смех). На 1948 год т. Церцвадзе уже прикре
плен к колхозу села Сарибари. К колхозу села Циплис-цхаро 
прикреплен т. Берианидзе— инспектор пожарной охраны, к 
колхозу им. Ворошилова т. Ртаелиашвили— судебный испол
нитель.

По решению Чхоротхкуйского райкома к колхозу им. Ком
интерна села Квемо-Чхороцку прикреплен т. Бадзагуа— заве
дующий аптекой.

Понятно, что эти товарищи не могли оказать волхосам 
какую-либо помощь.

Нужно покончить с осужденной давно практикой посылки 
в колхозы подобных уполномоченных. В колхозы и первичные 
партийные организации для проверки и помощи должны вы
езжать руководящие работники района. Но такую связь с мас
сами они не должны превращать в кратковременные и бесплод
ные наезды.

Необходимо крепко взяться за дальнейшее улучшение ра
боты колхозных первичных партийных организаций. Эти 
организации представляют большую силу. В республике имеет
ся 3.186 колхозных первичных парторганизаций, об’единяю- 
щих в своих рядах 47.512 коммунистов. Нет ни одного более

или менее крупного колхоза, где не было бы партийной орга
низации. Только за последние 2 года, в связи с возвращением 
демобилизованных из армии коммунистов и ростом рядов пар
тии, создана 671 первичная колхозная партийная организа
ция и число коммунистов в колхозах возросло на 15.252 че
ловека.

Колхозные партийные организации идут во главе колхоз
ного крестьянства в деле реализации решений февральского 
Пленума ЦК ВКП(б) «0 мерах под’ема сельского хозяйства в 
послевоенный период». Подавляющее большинство коммуни- 
стов-колхознігков является передовиками колхозного производ
ства и показывает образцы высокопроизводительной работы.

Нужно ещѳ выше поднять работу первичных партийных 
организаций колхозов. Районные комитеты партии свои меро
приятия по организации масс должны проводит, в основном 
через колхозные партийные организации и не допускать эле
ментов их игнорирования.

Надо усилить воспитательную работу среди коммунистов 
на селе. Особенно большая работа требуется в этом отношении 
среди молодых коммунистов, которые еще не получили необ
ходимой политической закалки. В этой связи хотелось бы 
сказать несколько слов относительно приема в партию.

Партия в настоящее время не заинтересована в быстром 
росте своих рядов. За годы войны и в послевоенное время на
ша партия сильно выросла. Если перед войной в рядах Все
союзной Коммунистической Партии (большевиков) насчиты
валось 3.800 тысяч членов и кандидатов, то сейчас в ее ря
дах состоит 6.300 тысяч человек.

В информационном докладе о деятельности ЦК ВКП(б) на 
совещании представителей некоторых компартий в Польше в 
сентябре 1947 года товарищ Маленков говорил в этой связи:

«Создалось известное несоответствие между колтгче-) 
ственным ростом рядов партии и уровнем политического', 
просвещения членов и кандидатов ВКП(б). Ввиду этоггь’ 
партия берет сейчас ставку на то, чтобы не форсировать 
дальнейший рост своих рядов а развернуть политическое 
просвещение членов и кандидатов партии и сделать' у лор 
на повышение политического уровня коммунистов, ибо в  
конце конпов качество важнее количества».
Отсюда ясно, что не следует увлекаться приемом новых 

членов и кандидатов в партию,— это откосится как к сель
ским, так и к городским партийным организациям.— а повер
нуть свое внимание к вопросам усиления политического об
разования коммунистов.

Большую силу в колхозах представляет комсомол. В на
стоящее время в Грузии имеется 3.931 колхозная первичная 
комсомольская организация. Остается всего только 66 мелких 
колхозов, где нет комсомольских организаций. В первичных 
комсомольских организациях колхозов числится 75.800 ком
сомольцев. Они играют важную роль в колхозном производ
стве. Необходимо усилить партийпое руководство комсомоль
скими организациями на селе, оказывать им всяческую по
мощь в деле коммунистического воспитания комсомольцев и 
всей молодежи, поощрять и поддерживать их инициативу и 
начинания.

Важнейшей задачей является усиление политической и 
просветительной работы среди сельского населения. Учитывая 
большое значение этого вопроса. Бюро ЦК КП(б) Грузии сочло 
необходимым внести его на обсуждение настоящего Пленума. 
По этому вопросу будет заслушан доклад товарища Ш ария. 
Мероприятия, которые примет Пленум по вопросам культурно- 
просветительной работы на селе, должны привести к реши
тельному улучшению всего дела коммунистического воспита
ния сельского населения.

IV
Все силы на своевременное окончание весенних 

сельскохозяйственных работ
Погода в этом году сложилась неблагоприятная для сель

скохозяйственных работ. За теплой и сухой осенью и зимой 
последовал усиленный снегопад в середине марта. В высоко
горных районах пока еще лежит глубокий снег. Это привело 
к серьезному отставанию сельскохозяйственных работ. К 
10 апреля план весенней пахоты выполнен по республике на 
42,1 проц. и план сева— на 9,6 проц., тогда как в прошлом 
году на то же число выполнение плана по вспашке составляло 
75 проц. и по севу— 37 проц. В отдельных районах к пахоте 
и севу еще не приступали.

Нужно напрячь все силы для решительного поднятая тем
пов сельскохозяйственных работ с таким расчетом, чтобы агро-

*  *

Партийные организации Грузии, о помощью и под руко
водством ЦК ВКП(б) и Союзного правительства, сумели за ко
роткий срок ликвидировать последствия войны в сельском хо
зяйстве республики и добиться серьезных успехов в деле 
дальнейшего укрепления колхозов и повышения урожайности 
сельскохозяйственных культур. Своей неустанной и самоот-

технические сроки выполнения их не были нарушены. Осо
бенно нужно усилить сев колосовых, с которым мы значи
тельно запоздали.

Снегопад и запоздалая весна затруднили обеспечение ско
та кормами. Нужно мобилизовать все внутренние ресурсы 
колхозов и колхозников и обеспечить кормами, в первую оче
редь, рабочий скот, иначе создастся серьезная угроза прове
д ем  ю сельскохозяйственных работ.

Основы урожая закладываются весной. Если мы упустим 
сроки весенних работ, то дело уже нельзя будет поправить. 
Необходимо все силы бросить на ускорение и качественное 
выполнение всех видов весенних сельскохозяйственных работ.
*

верженной работой они закрепят эти успехи и обеспечат но
вый под’ем всех отраслей Многообразного сельского хозяйства 
Грузии, по-большевистски четко и неуклойно выполняя за
дания партии и любимого вождя товарища Сталина. (Апло
дисменты).

ВЫБОРЫ В ИТАЛИИ ЗАКОНЧИЛИСЬ
Газеты „Унита*4 и

РИМ, 19 апреля. (ТАОС). Голосование, 
прерванное вчера в 22 часа, возобновилось 
сегодня во всей Италии в 7 часов утра. В 
14 часов урны будут опечатаны и все из
бирательные участки приступят к  подсче
ту голосов в присутствии представителей 
организаций, выставивших списки канди
датов. Подсчет голосов должен быть закон
чен 20 апреля в 18 часов.

За ночь в Риме не получено ни одного 
сообщения об инцидентах или нарушении 
общественного спокойствия в ходе выборов, 
однако полиция о танками, броневиками 
и пулеметами продолжает патрулировать 
города и промышленные районы страны.

Из ряда центров страны в течение вче
рашнего дня были получены сообщения о 
подлогах, совершенных в интересах хри
стианско-демократической партии. В ряде 
участков Рима, Милана и Ломбардии, 
Реджо-Эмилиа, Анконы, Неаполя избирате
лями были разоблачены факты выдачи 
бюллетеней, уже заранее помеченных как 
бюллетени, поданные за христианско-демо
кратическую партию.

В связи с решительными мерами испол
кома народного Демократического фрон
та, предпринявшего демарш перед мини
стром внутренних дел Шельба, последний 
должен был дать инструкции председате
лям избирательных участков о проверке 
бюллетеней перед выдачей их избирателям.

Из многих мест страны получены сооб
щения об арестах монахов и монахинь, 
имевших иа руках по два-три избиратель
ных свидетельства или голосовавших 
дважды в различных участках. По имею
щимся сведениям, подлоги такого рода, 
совершенные духовенством и членами хри
стианско-демократической партии, приня
ли на этот раз значительно большие раз
меры, чем в 1946 году.

Сегодня в 14 часов голосование прекра
тилось во всех участках страны. Оконча
тельные данные об участии избирателей в 
голосовании еще не опубликованы.

Яванти44 о первых результатах голосования
Активисты «католического действия» и 

христианско-демократической партии пред
приняли отчаянные усилия с тем, чтобы 
увеличить приток своих сторонников к ур
нам, предоставляя даровой транспорт, при
нуждая голосовать заразных больных 
и т. п.

Газеты отмечают несколько случаев 
смерти тяжело больных в кабинах избира
тельных участков. Духовенство и монахи 
широко применяли прием повторного голо
сования на основании двух или трех под
ложных или купленных избирательных 
свидетельств.

Вчера в Риме католические организа
ции произвели более 100 тысяч телефон
ных вызовов в частные дома, угрожая из
бирателям репрессиями в случае, если они 
не явятся к урнам.

РИМ, 19 апреля. (ТАСС). По имеющим
ся в Риме сведениям, приток избирателей 
к урнам к концу первого дня выборов пре
высил 80 процентов, в основных промыш
ленных центрах Северной Италии и в ря
де районов Эмилии и Тосканы, в централь
ных зонах достигал в среднем 70 проц., на 
юге Италии— был ниже 75 проц. Министр 
внутренних дел Шельба заявил агентству 
АНСА, что приток голосовавших был 
«удовлетворительным», но недостаточным.

Вчера в полночь агентство Франс пресс 
передало из Вашингтона заявление госу
дарственного департамента о том, что он 
«пристально следит» за ходом итальянских

РИМ, 19 апреля. (ТАСС). С 14 часов 
19 апреля во всех избирательных участ
ках Италии начался подсчет поданных го
лосов. В первую очередь подсчитываются 
голоса, поданные для выборов в сенат. За
тем последует подсчет данных по выборам 
в палату депутатов.

По инициативе председателя Учреди
тельного собрания Террачини, представите

ли всех парламентских партий обратились 
к министру внутренних дел с предложе
нием допустить в министерство представи
телей основных списков с тем, чтобы они 
могли находиться в постоянном контакте 
со службой по опубликованию итоговых 
данных на все время подсчета голосов. 
Это предложение было принято министром 
Шельба.

РИМ, 20 апреля. (ТАОС). Газета 
«Унита», комментируя первые итоги вы
боров в сенат, пишет: «Первые результаты 
подсчета голосов, полученные поздно вече
ром со всей Италии, позволяют констатиро 
вать, что Народный демократический фронт 
получил большую политическую поддерж
ку во всей стране. Реакционный план, за
ключавшийся в том, чтобы изолировать 
Народный демократический фронт от широ

ких масс, провалился».

«Уже сейчас совершенно ясно,— продол
жает газета,— что республиканцам и са- 
рагатовцам не удастся выйти из ранга мел
ких групп. Монархисты более не суще
ствуют. Открыто фашистские группировки 
не добились до сих пор никакого серьезного 
успеха. Голоса реакционных групп сосре
доточились вокруг списка христианско-де
мократической партии, которая рассматри
вается отныне как подлинный и един
ственный оплот итальянской реакции. Но 
даже эта значительная концентрация го
лосов в едином реакционном блоке не смог
ла помешать успеху фронта. Такова первая 
победа, которую народные силы могут за
писать на свой актив».

Газета «Аванти» в передовой статье пи
шет, что сведения, «поступавшие этой но
чью со всей Италии, позволяют конетатп- 
ровать, что крупный блок Народного демо
кратического фронта не колеблется и не от
ступает перед чудовищным и даже воору
женным давлением, которое оказывали на 
него враги демократии с явной целью нару
шить единство народа».

Город Калаврита занят Демократической армией
БЕЛГРАД, 19 апреля. (ТАОС). Радио

станция Свободной Греции вчера передала 
коммюнике верховного штаба Демократиче
ской армии Греции об операциях в райо
нах Калавриты и Драмы. В коммюнике го
ворится, что части, подчиненные штабу Пе
лопоннеса, 11 апреля совершили нападение 
на укрепленную базу королевских войск Ка
лаврита, которую обороняли крупные си
лы. В результате многочасовой борьбы де
мократические части заняли Калавриту и 
полностью очистили город от противника. 
По предварительным данным, потери мо-

вархо-фашистов составляют 98 убитыми и 
150 ранеными. Захвачены все вооружение 
и боеприпасы, находившиеся в городе. За
хвачено в плен 200 солдат и 7 офицеров 
королевской армии. Части Демократической 
армии освободили из тюрьмы 10 демокра
тов.

В коммюнике указывается также, что 
14 апреля части Демократической армии 
предприняли контратаку и потеснили про
тивника у Хилалскалоти. Монархо-фаши- 
сты потеряли 20 человек убитыми и ра
неными.

Бирма принята 
в организацию 

Об'ециненных наций
НЬЮ-ЙОРК. 20 апреля. (ТАОС). Гене

ральная Ассамблея организации Об'единен
ных наций 19 апреля единогласно одобри
ла предложение о принятии Бирмы в чле
ны ООН.
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